
Участниками турнира в этом 
году стали студенты четырёх 
вузов города: Саратовского го-
сударственного университета 
имени Н.Г. Чернышевского, Са-
ратовского государственного 
технического университета име-
ни Ю.А. Гагарина, Саратовской 
государственной юридической 
академии, Саратовского соци-
ально-экономического институ-
та РЭУ имени Г.В. Плеханова.

Профсоюзную организацию 
СГУ представляли студентка 
4 курса социологического фа-
культета Юлия Денисова и тре-
тьекурсница Института истории 
и международных отношений 
Анастасия Малкина.

Впервые в этом году конкурс 
проходил в два этапа. Первый 
день состоял из конкурсных за-
даний на знание законодатель-
ства в области образования: 
«Тестирование», «Инфографи-
ка», «Блиц».

Второй тур конкурса начал-
ся с торжественного открытия, 
на котором со словами привет-
ствия выступили председатель 
областной организации Проф-
союза работников народного 
образования Н.Н. Тимофеев, 
проректор по среднему про-
фессиональному образова-
нию и социальной работе СГУ 
О.Е. Нестерова, начальник от-
дела координации молодёж-

ных программ Министерства 
молодёжной политики, спорта 
и туризма Саратовской обла-
сти С.Е. Ходоров. В этот день 
участники выполнили задания 
«Автопортрет» и «Заседание 
профкома».

После нескольких месяцев 
подготовки два конкурсных 
дня для студентов пролете-
ли незаметно. На протяжении 
всех испытаний участники 
шли практически вровень, по-
казывая высокие результаты 
на каждом этапе. Несмотря 
на соперничество и упорную 
борьбу, ребята поддерживали 
друг друга, работали как одна 
дружная команда.

По результатам всех высту-
плений первое место завоевала 
студентка СГУ Юлия Денисо-
ва. Победительницу наградил 
председатель областной ор-
ганизации Профсоюза работ-
ников народного образования 
Н.Н. Тимофеев. Главным подар-
ком стала именная стипендия 
обкома профсоюза и выдвиже-
ние участницы на премию Пре-
зидента России по поддержке 
талантливой молодёжи.

Эта победа стала долгождан-
ной не только для Юлии, но и 
для всего Саратовского универ-
ситета – последний раз пред-
ставители СГУ побеждали в кон-
курсе в 2007 году. «Передо мной 
стояла основная задача – вы-
ступить достойно, но оказалось, 
что я её превзошла, победив в 
конкурсе, – признаётся Ю. Дени-
сова. – Я была удивлена, когда 
назвали моё имя, и потом даже 
не слышала, что говорили веду-

щие. Конечно, путь к победе был 
нелёгким – я изучала законы 
и нормативные акты, снимала 
видеоролик, но во многом мне 
помогли родные стены и группа 
поддержки», – заключила побе-
дительница.

С небольшим отрывом на 
втором месте оказалась ещё 
одна студентка Саратовского го-
сударственного университета  –
Анастасия Малкина.

Подобные конкурсы помога-
ют не только выявить и подгото-
вить высокопрофессиональных 
лидеров, но и дают возможность 
студентам приобрести новые 
личностные компетенции, учат 
работать в группе, нацеленной 
на успех общего дела.

Все призёры и участники по-
лучили памятные подарки от 
членов жюри конкурса, партнё-
ров и спонсоров.

Ольга ТАКУНОВА

Лидеры студенческого профсоюза

Курс на увеК:
Учёные СГУ принимают 
активное участие  
в изучении Увекского 
городища 

а.И. Лапанье:
«Люди и животные – 
маленькая часть  
большого мира»

КонКурс  
дЛя стойКИх:
В Саратове  
определили железных 
предпринимателей

хваЛынсКИй 
успех:
Туриада объединила  
лучших  
представителей  
молодёжи со всего ПФО
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МИровые  
звёзды в сГу:
Всемирно известный 
актёр Стивен Сигал 
посетил Саратовский 
университет

27 и 28 мая в Саратовском государственном университете проходил региональный 
этап Всероссийского конкурса «Студенческий лидер – 2015». Состязание проводится 
областной организацией Профсоюза работников народного образования и науки со-
вместно со Студенческим координационным советом с 2004 года.
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разработКИ учёных 
сГу, представЛенные 

в Музее: 
бытовые лейкопластыри и 
операционные пластыри с 
защитной наномембраной 

•
водонепроницаемый 

«дышащий» материал 
на основе полимерных 

нановолокон 
•

фильтрующий материал  
из полимерных нановолокон 

для ультратонкой очистки 
воды 
•

композиционный материал 
на основе фосфогипса для 
строительной и дорожной 

отраслей 
•

радиочастотные 
идентификационные метки 

•
образцы сплавов и 

режущего инструмента
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В Парке Победы на Соколовой горе 9 мая 
состоялось торжественное открытие Музея 
трудовой славы. Этот комплекс является 
уникальным для нашей страны. Музей воз-
водился при участии трудовых коллективов 
предприятий и жителей области и получил 
статус истинно народного собрания.

В торжественной церемонии открытия 
приняли участие губернатор области В.В. Ра-
даев, члены областного правительства, ве-
тераны Великой Отечественной войны и жи-
тели города, которые пришли в этот день на 
празднование Дня Победы. На мероприятии 
также присутствовали ректор Саратовского 
государственного университета А.Н. Чума-
ченко и президент СГУ Л.Ю. Коссович.

В Музее трудовой славы представлен и 
Саратовский государственный университет. 
На первом этаже посетители могут ознако-
миться с историей СГУ – старейшего вуза 
региона, его вкладом в дело Великой Побе-
ды. Современные достижения университе-
та представлены на втором этаже в иннова-
ционном разделе.

Осматривая экспонаты и разделы му-
зея, В.В. Радаев детально ознакомился с 
экспозицией Саратовского государствен-
ного университета. Он поблагодарил СГУ 
за большой вклад в развитие науки и инно-
ваций региона и всей страны.

9 Мая

12 Мая

СГУ ПОчТиЛ ПамяТь ГерОеВ 
ВеЛиКОй ОТечеСТВеннОй 
ВОйны В ПарКе ПОбеды

12 мая в Парке Победы на Соколовой горе 
состоялась ежегодная церемония возложения 
цветов к вечному огню, организованная Сара-
товским государственным университетом. Её 
участниками стали ректор СГУ А.Н. Чумаченко, 
проректоры, сотрудники, студенты и ветераны. 
Каждый из присутствующих на мероприятии 
вспоминал о подвиге советских солдат, в числе 
которых были сотрудники и студенты СГУ.

По словам студентки 1 курса ИФиЖ Анны 
Ивановой, подобные акции полезны и воспи-
тывают патриотизм в подрастающем поколе-
нии, учат помнить о великом подвиге наших 
прадедов. «Цветы, которые мы возложили се-
годня к Вечному огню, – это символ уважения 
к героизму и мужеству русских солдат, прояв-
ленным в годы войны», – отметила Анна.

Доцент кафедры философии, член Сове-
та ветеранов СГУ Р.Д. Клочковская отметила, 
что коллектив университета каждый год про-
водит памятные мероприятия, приуроченные 
к празднику Великой Победы. «Сегодня мы 
в очередной раз отдаём дань памяти нашим 
героям в благодарность за их великий подвиг, 
они стали для нас историей, воплощением 
мужества и силы, великого характера», – по-
делилась Раиса Дмитриевна.

14 Мая
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В мУзее ТрУдОВОй СЛаВы на СОКОЛОВОй ГОре 
ПредСТаВЛены разрабОТКи СГУ

14 Мая

СГУ ПОСеТиЛа деЛеГация УниВерСиТеТа ОКЛахОмы
14 мая в Саратовском государственном университете побывала делегация из Университета 

Оклахомы. Целью визита коллег стало знакомство с образовательной и научной деятельностью 
СГУ, а также установление и развитие партнёрских отношений между Саратовским университе-
том и Университетом центральной Оклахомы.

После прогулки по университетскому городку делегаты встретились с ректором СГУ А.Н. Чу-
маченко и президентом Л.Ю. Коссовичем.

Алексей Николаевич рассказал иностранным гостям об истории университета, основных 
направлениях подготовки, реализуемых в СГУ, а также о достижениях и возможностях вуза. 
«Наши студенты не раз становились чемпионами мира по программированию, победителями 
всероссийских и международных конкурсов и олимпиад. Благодаря развитию инновационного 
направления за последние годы, большинство наших лабораторий работают на международном 
уровне. В 90-е годы к СГУ присоединился Педагогический институт, в результате чего увеличи-
лось количество специальностей и направлений подготовки», – поделился с коллегами Алексей 
Николаевич.

Денис Даллен в свою очередь познакомил присутствующих на встрече с работой своего от-
дела, в обязанности которого входит развитие отношений Университета Оклахомы с другими 
вузами по всему миру, в основном это, конечно же, программы международных обменов, соз-
дание программ двойных дипломов. «Что касается нашего университета, то в последнее время 
здесь придерживаются новой философии образования, где большая часть нагрузки отводится 
на самостоятельную работу студентов», – подчеркнул гость.

состав 
деЛеГацИИ 

унИверсИтета 
оКЛахоМы:

исполнительный 
директор офиса 
международных 

отношений  
денис  

даЛЛен

ассистент директора 
брэнден  
Ленен

сотрудник офиса 
международных 

отношений 
владислав  
воЛКов 

миТрОПОЛиТ СараТОВСКий  
и ВОЛьСКий ЛОнГин ПОСеТиЛ  

иТц «ПерСПеКТиВные маТериаЛы»
14 мая состоялась презентация лаборатории «Материалы специаль-

ного назначения» и Инновационно-технологического центра «Перспектив-
ные материалы». Подразделения СГУ посетили митрополит Саратовский 
и Вольский Лонгин и заместитель главного редактора журнала «Наука и 
жизнь» Д.К. Зыков. Ректор СГУ А.Н. Чумаченко, президент Л.Ю.Коссович 
и сотрудники лаборатории продемонстрировали гостям разработки и об-
разцы изделий, а также провели экскурсию по территории.

Экскурсия началась с технологического участка, на котором произво-
дятся медицинские изделия с применением мембран из нановолокон. 
Заведующий лабораторией Ю.Е. Сальковский показал образцы пла-
стырей и раневых покрытий и рассказал об их преимуществах. По его 
словам, раневые повязки на основе хитозана ускоряют заживление и 
обладают антибактериальными свойствами. Владыку Лонгина заинте-
ресовала природа нетканых материалов, которые, как объяснил Юрий 
Евгеньевич, состоят из волокон, формируемых за счёт электрических 
сил из полимерного раствора. Л.Ю. Коссович добавил, что изделия из 
нановолокон уже проходят сертификацию.

Затем гостям продемонстрировали лабораторный и опытно-про-
мышленный участки. Лаборатория «Материалы специального назна-
чения» была открыта совместно с Фондом перспективных исследова-
ний и Министерством образования и науки РФ в рамках мегапроекта 
«Защитник будущего», поэтому здесь создаются материалы для экипи-
ровки военнослужащих.

Митрополит Саратовский и Вольский Лонгин выразил восхищение 
разработками учёных СГУ. После экскурсии в Инновационно-технологи-
ческом центре «Перспективные материалы» Владыка Лонгин отметил, 
что изделия, которые здесь производятся, являются доказательством на-
учного и промышленного потенциала предприятия университета.

15 Мая

ОПредеЛиЛСя чемПиОн 
УниВерСиТеТСКОй ЛиГи КВн

В актовом зале X корпуса 15 мая состоялся финал 
Лиги КВН СГУ. За звание лучшей университетской ко-
манды боролись четыре сборные: «Навылет», «HD», 
«Hollywood» и «2х2». Ведущими программы стали Ва-
лентин Либерзон и Антон Алимпиев.

Открылся финал с традиционного приветствия.  
В нём КВНщики продемонстрировали все свои твор-
ческие таланты и порадовали зрителей и жюри остро-
умными шутками. Вторым конкурсным этапом стала 
«Разминка». Участники поразмышляли на тему спорта, 
значения чёрной дыры и классической литературы.

Третий конкурс – конкурс капитанов – открыла ка-
питан команды «Навылет» Елена Пицик со своим за-
бавным монологом о жизни. Эстафету принял Евгений 
Зитев («HD»), рассказав зрителям о себе и столовой. 
Иван Шепелев, капитан команды «Hollywood», проком-
ментировал слайды с фотографиями. Без внимания не 
остался и Михаил Виноградов, редактор университет-
ской лиги КВН. Завершил третий конкурсный этап капи-
тан команды «2х2», который пообщался со зрителями с 
помощью видео. На игре он отсутствовал из-за болезни. 
Последний этап – музыкальное домашнее задание – 
носил название «Не хочу учиться, хочу жениться».

Первого места, а также звания чемпиона универси-
тетской лиги КВН удостоились ребята из «2х2». Игрокам 
вручили призы и кубки, а также фирменные банданы 
спортивно-оздоровительного лагеря СГУ «Чардым».

ЛИГа Квн сГу:
1-е место  

«2х2»
2-е место  

«навылет»
3-е место  

«HD»

Ф
О

ТО
 Э

ЛИ
Н

ы
 К

А
ЛИ

Н
И

Н
О

й



Ф
О

ТО
 ГЕ

Н
Н

А
Д

И
Я

 С
А

В
КИ

Н
А

3№5 (2115) || Июнь || 2015 год
gazeta.sgu.ru КаЛендарь

20 Мая

21 Мая 

23 Мая

В СГУ СОСТОяЛаСь ВСТреча  
С рУКОВОдиТеЛями шКОЛ  

и ЛицееВ ОбЛаСТи
21 мая в Саратовском государственном университете состо-

ялась встреча с директорами общеобразовательных учрежде-
ний области.

С приветственным словом выступил А.Н. Чумаченко. Ректор от-
метил, что университет гордится своим педагогическим образова-
нием и выпускниками. «Такие встречи имеют большое значение, 
потому что вам как представителям образовательного сообщества 
нужно знать о педагогической деятельности университета, а нам, в 
свою очередь, необходимо понимать, чем живёт и как развивается 
современная школа. К тому же многие из вас заканчивали СГУ, а 
для нас связь с выпускниками очень важна», – подчеркнул Алексей 
Николаевич.

От лица Министерства образования области участников 
приветствовала замминистра Н.Н. Обрежа. Она отметила, что 
СГУ – это не только один из старейших университетов страны, 
но и динамично развивающийся комплекс, который имеет мощ-
ную образовательную, научно-исследовательскую и инноваци-
онную базу. Эта платформа позволяет готовить специалистов 
высокого уровня.

О нововведениях в приёмной кампании 2015 года присутствую-
щим на встрече рассказал проректор по учебно-организационной и 
воспитательной работе И.Г. Малинский. Согласно новым правилам 
приёма, в этом году подача документов будет осуществляться с 19 
июня по 24 июля на очную и очно-заочную формы обучения, на за-
очную – до 16 августа и на коммерческую форму – до 19 сентября.

О магистерских программах для педагогов рассказала прорек-
тор по учебно-методической работе Е.Г. Елина. «Магистратура – 
это возможность получить второе высшее образование за два 
года. Ввиду возросшей необходимости подготовки и переподготов-
ки учителей школ, магистратура приобретает особую значимость 
для работающих педагогов и школьных управленцев», – считает 
Елена Генриховна.

О дополнительных образовательных возможностях СГУ рас-
сказал директор Института дополнительного профессионального 
образования Ю.Г. Голуб. «В ИДПО учителя смогут почерпнуть зна-
ния, связанные с инновациями в педагогической сфере. У нас есть 
возможность представить педагогам новейшие достижения в тех 
науках, предметы которых они реализуют. Для нас важно и обще-
ние с учительским корпусом», – отметил Юрий Григорьевич.

По окончании выступлений состоялась дискуссия, в рамках ко-
торой участники встречи смогли задать вопросы руководству СГУ 
и представителю министерства.

ФиЛОСОФСКий ФаКУЛьТеТ ОТПразднОВаЛ СВОё 
ПяТнадцаТиЛеТие

25 Мая 

23 мая Саратовский государственный 
университет посетил известный российский 
журналист и комментатор Дмитрий Губер-
ниев. В ходе своего визита он встретился со 
студентами СГУ и ответил на все интересу-
ющие их вопросы о спорте и своей профес-
сиональной деятельности. Общение получи-
лось очень оживлённым, неформальным, с 
долей здорового юмора.

Мероприятие открыл Л.Ю. Коссович, ко-
торый вкратце рассказал гостю об универ-
ситете. Затем Дмитрий Губерниев начал 
отвечать на вопросы. В первую очередь он 
рассказал студентам о своей работе: «Как 
я стал комментатором? Хочется на этот во-
прос ответить словами из фильма: “Что вас 
заставило прыгать? Дурость!”. Я уже не могу 
представить свою жизнь вне этой профес-
сии». Также журналист отметил, что, когда 
ты ведёшь спортивную трансляцию или вы-
ступаешь перед публикой, думать: «Сейчас 
как задвину речь, как выступлю», –  нельзя, 
тебя ждёт провал.

Не забыл гость во время пресс-
конференции упомянуть и про СГУ: «Я рад, 
что побывал в вашем вузе. Когда ты видишь, 
что кто-то делает такие мощные вещи, как 
Саратовский университет, то становится 
спокойно за Саратов, да и за судьбу всей 
страны в целом». Также комментатор пообе-
щал ребятам передать им привет во время 
репортажей с чемпионата мира по водным 
видам спорта, который этим летом пройдёт 
в Казани.

Во время общения участники встречи об-
судили выступления саратовских спортсме-
нов, например Ильи Захарова, результаты 
прошедшего чемпионата мира по хоккею. 
Конечно, в этот день не обошлось без об-
суждения любимого вида спорта Дмитрия – 
биатлона. «Биатлон – часть жизни. Ему, 
как любви, покорны все возрасты. Биатлон, 
конечно, стоит особняком. К тому же офи-
циальная женская аудитория слушателей 
трансляций биатлона превышает на не-
сколько процентов мужскую, и это ужасно 
приятно!» – прокомментировал он.

Итогом пресс-конференции стало множе-
ство положительных эмоций, которые полу-
чили студенты во время общения с Дмитри-
ем Губерниевым.

20 мая своё 15-летие отметил философский факультет СГУ. Торжествен-
ное собрание в честь этого события прошло в актовом зале XII корпуса.

Появление философской школы в Саратове связано с именем выдаю-
щего русского мыслителя С.Л. Франка. Именно он в 1917 году возглавил от-
крывшуюся в университете кафедру философии и психологии.

«Философский факультет как отдельное подразделение СГУ открылся 
в 2000 году. С тех пор мы активно развиваемся, для своего движения впе-
рёд пользуемся всеми предоставленными нам возможностями. Любовь к 
мудрости, отвага и умение подвергать всё сомнениям – вот что отличает 
представителей философского факультета», – отметил декан одного из 
самых молодых в СГУ подразделений М.О. Орлов.

Первыми с поздравительной речью выступили президент Саратовского 
государственного университета Л.Ю. Коссович и проректор по учебно-методи-
ческой работе Е.Г. Елина. Леонид Юрьевич отметил, что 15-летие, с одной сто-
роны, – это совсем небольшой возраст для структурного подразделения, а с 
другой, – это целый этап, за время которого была проведена огромная работа.

Елена Генриховна зачитала поздравление от ректора Саратовского го-
сударственного университета А.Н. Чумаченко и правительственную теле-
грамму, направленную в адрес факультета министром культуры Россий-
ской Федерации В.Р. Мединским.

Выступления чередовались с концертными номерами, подготовленными 
студентами и аспирантами факультета. Перед собравшимися выступили с 
вокальными композициями М. Садыкова, М. Усова, А. Ивахненко, М. Брехун-
цов и М. Елисеева. Танцевальный номер подготовила Н. Саркисян.

Поздравить родной факультет с юбилеем пришли и выпускники. Не-
смотря на свою молодость, факультет уже выпустил много талантливых 
специалистов, реализовавших себя в различных сферах деятельности – 
от философии до государственной службы. Многие работают в сфере 
масс-медиа и успешно реализуют тот богатый творческий потенциал, ко-
торый был накоплен ими за годы обучения.

дмиТрий ГУберниеВ ОТВеТиЛ на ВОПрОСы СТУденТОВ 
СараТОВСКОГО УниВерСиТеТа

наГраждены ПОбедиТеЛи 
КОнКУрСа КУЛьТмаССОВОй 

рабОТы В СГУ
Студенческий клуб СГУ подвёл итоги культ-

массовой работы факультетов и институтов Са-
ратовского университета. В этом году главной те-
мой всех культурно-массовых мероприятий, в том 
числе и «Студенческой весны», стало 70-летие 
Победы в Великой Отечественной войне. Меро-
приятие прошло в рамках программы развития 
деятельности студенческих объединений в об-
разовательных учреждениях ВПО «УНИВЕРиЯ: 
будущее в наших руках».

Концертная программа вызвала у зрителей 
море эмоций. Кто-то был в восторге от вокальных 
партий, восхищался глубокими сильными голоса-
ми выступавших, наслаждался музыкой. Кому-то 
больше всего запомнились танцевальные номера. 
Действительно, сложно было усидеть на месте, ус-
лышав зажигательные песни и увидев танцующих 
студентов на сцене.

Никого не оставила равнодушным театральная 
постановка «Империя детства», подготовленная 
силами студентов ИИиМО и ИФКиС. История о 
педагогическом подвиге польского учителя, ди-
ректора детского дома в Варшаве Януша Корчака 
тронула зрителей до глубины души, и многие из 
присутствующих едва могли сдерживать слезы.

Программа представления привела зрителей в 
восторг. Не удивительно, что на областном конкур-
се «Студенческая весна – 2015» в общекомандном 
зачёте СГУ занял третье место.

По завершении концертной программы на 
сцену поднялся М.А. Пинхасик. Он рассказал о 
результатах областной и всероссийской «Студ-
весны», о многочисленных победах нашего уни-
верситета. Марк Абрамович заметил, что студен-
ты СГУ не только сами прекрасно выступили в 
рамках своей программы, но и помогли это сде-
лать своим коллегам из других вузов области. 
Его слова заставили зрителей почувствовать гор-
дость за родной университет.

После этого началось награждение. Лучшими в 
этом году стали студенты Института истории и меж-
дународных отношений.
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В СГУ ОПредеЛиЛиСь ПОбедиТеЛи 
СПарТаКиады на КУбОК реКТОра

4 июня в актовом зале Х корпуса Саратовского государствен-
ного университета состоялось награждение победителей и при-
зёров Спартакиады на Кубок ректора 2014/15 учебного года.

Соревнования проходили с декабря по май по 19 видам спор-
та. Их участниками стали студенты со всех факультетов и инсти-
тутов университета. Спортсмены соревновались в настольном 
теннисе, волейболе, шахматах, бадминтоне, плавании, фехто-
вании, лыжных гонках, дартсе, мини-футболе, легкоатлетических 
состязаниях. В этом году впервые студенты сразились в много-
борье комплекса ГТО и лыжной эстафете. Всего в состязаниях 
приняли участие 19 команд и более тысячи студентов.

Награждение участников проводили проректор по научно-ис-
следовательской работе А.В. Стальмахов, директор Института 
физической культуры и спорта Н.Б. Брилёнок, заместитель ди-
ректора по учебной работе И.Ю. Водолагина и руководитель 
Спортивного клуба В.Д. Гордеев.

Наиля Булатовна отметила значимость Спартакиады для по-
пуляризации спорта в студенческой среде и поздравила всех по-
бедителей с достойными результатами, подчеркнув, что соревно-
вания проходили в интересной борьбе и победили сильнейшие.

Особенно отличился студент 5 курса географического фа-
культета Александр Коннов. Он стал двукратным чемпионом по 
мини-футболу и волейболу, а также занял второе место в сорев-
нованиях по баскетболу.

КоМандный зачёт:
1-е место – юридический факультет

2-е место – механико-математический факультет

3-е место – географический факультет

4 Июня 
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Увек в исследованиях учёных
В пору далёкой древности – в XIII-XIV веках – на том месте, где бес-

крайние степи смыкались с Волгой, стоял богатый золотоордынский 
город Укек (Увек). Близость к важнейшей водной артерии, местополо-
жение на волжской переправе делали его очень притягательным для 
средневековых торговых маршрутов. Здесь Великий Шелковый путь 
пересекался с Великим Волжским путём. Здесь торговали друг с дру-
гом тюркские народы, славяне и финно-угры. Древний Укек был сви-
детелем угасания одной цивилизации и зари другой.

Время, историко-политические и природные катаклизмы не поща-
дили город – он исчез с лица земли. Спустя полтора века, когда по по-
велению Бориса Годунова вдоль Волги стали строиться города-кре-
пости, охранявшие путь с юга по великой реке к стольной Москве, на 
этом же месте появился Саратов – город с собственной историей, соб-
ственной судьбой. Эпоха сменила эпоху, один город – другой.

Но так ли сильно забвение времени? Навсегда ли исчез из челове-
ческой памяти богатый Укек? В силах ли современная наука вернуть 
облик утраченных городов?

Эти вопросы давно интересуют саратовских учёных. Многочислен-
ные научные форумы по крупицам восстанавливают картину жизни 
места, возможно, ставшего предшественником нашего города.

ПрОшЛОе, наСТОящее 
и бУдУщее СараТОВа
Тайны древнего Укека стали 

темой Международной науч-
но-практической конференции 
«Историко-археологическое на-
следие Золотой Орды на терри-
тории Саратовского Поволжья: 
Увек – прошлое, настоящее, 
будущее». Организаторами кон-
ференции выступили Прави-
тельство Саратовской области, 
Саратовский государственный 
университет имени Н.Г. Черны-
шевского и Саратовский соци-
ально-экономический институт 
РЭУ имени Г.В. Плеханова.

В работе научного фору-
ма приняли участие историки, 
археологи, географы, сотруд-
ники музеев из Москвы, Санкт-
Петербурга, Уфы, Казани, Азо-
ва, Новосибирска, Саратова, 
Ульяновска, Воронежа, Самары, 
Красноярска, Тюмени, Тоболь-
ска, Будёновска, а также из Мон-
голии, Казахстана, Узбекистана, 
Румынии, Белоруссии, Турции, 
Финляндии, Сербии, Италии, 
США, Молдавии. Главная цель 
учёных – найти исторические 
обоснования древнего городища 
Укек и добиться его включения 
в список культурного наследия 
ЮНЕСКО.

Выступивший на открытии 
конференции губернатор Са-
ратовской области В.В. Радаев 
отметил важность обсуждаемой 
темы для региона: «Для Сара-
товской области средневеко-
вый город Увек – это давняя 
осмысленная тема, открываю-
щая новые научные горизонты. 
К работе по её изучению нужно 
привлечь максимальное внима-

ние, потому что в науке любое 
локальное открытие может по-
влечь за собой пересмотр усто-
явшихся представлений. Для 
нас, жителей Саратовской об-
ласти, назвать Увек предтечей 
Саратова – значит по-новому 
взглянуть на его летоисчисле-
ние. В каждом регионе есть 
свой сакральный объект, кото-
рый делает это место узнава-
емым и привлекательным. Для 
нас это место приземления Га-
гарина и Увек».

Ректор СГУ А.Н. Чумаченко 
в своём выступлении подробно 
рассказал о многолетних рабо-
тах, которые ученые Саратов-
ского университета ведут на 
территории Увека. Чтобы про-
следить всю хронологию изуче-
ния древнего города, приведём 
фрагменты пленарного доклада 
А.Н. Чумаченко:

«Наши ученые – историки, 
археологи, геоинформатики 
имеют самое прямое отношение 
к главной теме конференции. 
Уже в первые годы существова-
ния университета, а нам 105 лет, 
университетские историки обра-
тились к изучению Увека.

Самые существенные на-
ходки, по мнению специ-
алистов, были сделаны экс-
педицией профессора Ф. В. 
Баллода в 1919-1923 годах. 
Это были первые археологи-
ческие раскопки, проведенные 
нашим университетом. 

С конца 1980-х годов на Уве-
ке работали университетские 
археологи Н.М. Малов и К.Ю. 
Моржерин, в 1990-х годах к этой 
работе подключились Д.Г. Бари-
нов и И.И. Дрёмов.

Нельзя не упомянуть и других 
ученых университета, внесших 
свой вклад в исследование про-
блемы. Это А.Б. Малышев, В.Г. 
Миронов, А.И. Юдин. В свое вре-
мя Увеком занимался тогдашний 
декан исторического факультета 
В.А. Осипов. Работу по изуче-
нию Увека вёл университетский 
географ Н.Н. Студенцов. 

Сегодня по сути деле вы-
строена общая историческая 
канва, связанная с Золотой 
Ордой. Известно, что Золотая 
Орда была одним из наиболее 
могущественных средневе-
ковых государств в Евразии. 
Здесь были построены хорошо 
развитые и процветающие го-
рода. На землях от Дуная до 
Иртыша археологически зафик-
сировано около 110 городских 
центров с материальной культу-
рой восточного облика, расцвет 
которых пришёлся на первую 
половину XIV века. Общее же 
число золотоордынских горо-
дов, по всей видимости, при-
ближалось к 150. 

Одним из крупнейших адми-
нистративных и торгово-ремес-
ленных центров Золотой Орды 
на протяжении полутора веков 
был Увек, располагавшийся на 
территории южной части со-
временного Саратова, на пол-
пути между Булгаром и Сара-
ем. Выбор места – сначала для 
ханской ставки, а затем и на-
селённого пункта – был предо-
пределен близостью к одной из 
лучших переправ через Волгу 
и пересечением двух знамени-
тых торговых путей древности: 
Великого Шёлкового и Велико-
го Волжского.

Об экономическом значении, 
политической и социальной 
мощи Увека в системе городской 
цивилизации Золотой Орды го-
ворит хотя бы существование 
в нём собственного монетного 
двора. 

Большой разнородностью 
отличалось население Увека. 
Найденные археологические 
артефакты, а также изыскания 
специалистов в сфере геопо-
литики, теории экономической 
и социальной географии, этно-
логии свидетельствуют о том, 
что здесь уживались люди, раз-
личавшиеся не только по соци-
альному и имущественному по-
ложению, но и по этническому: 
здесь жили булгары, русские, 
кыпчаки, или половцы, мордва. 
Различался и конфессиональ-
ный состав: в северной части 
Увека располагались «христи-
анские» кварталы, где прожи-
вали русские, армяне и другие 
немусульмане.

Это обстоятельство чрез-
вычайно важно и для совре-
менного многонационального 
Саратова, для осознания наци-
ональной и религиозной толе-
рантности его жителей.

Интерес к Увеку имеет дав-
нюю традицию. Собственно 
научное изучение этого города 
было начато еще с 1830-х гг. 
– с трудов петербургского ака-
демика, востоковеда и нумиз-
мата Х.М. Френа, профессора 
Казанской духовной академии 
Г.С. Саблукова, известного ар-
хеолога И.Е. Забелина. В конце 
1870-х годов петербургским про-
фессором К.Ф. Кесслером и ма-
гистрантом Г.А. Гриммом были 

проведены первые на Увеке ар-
хеологические раскопки. 

Значительное внимание уде-
ляла изучению Увека Саратов-
ская ученая архивная комиссия 
(СУАК) на всём протяжении сво-
ей деятельности. Можно вспом-
нить замечательные имена С.С. 
Краснодубовского, Ф.В. Духов-
никова, В.П. Юрьева, С.А. Ще-
глова, саратовского губернато-
ра А.А. Ширинского-Шихматова, 
А.А. Кроткова, которые каждый 
по-своему способствовали из-
учению Увека. 

Серьёзный вклад в изучение 
и осмысление золотоордынской 
проблематики внесли акаде-
мик Академии наук Татарстана 
И. Тагиров, профессор Институ-
та российской истории РАН Ш.Ф. 
Мухамедьяров, директора Ин-
ститута истории Академии наук 
Татарстана Р.С. Хакимов, доцент 
Казанского федерального уни-
верситета Л.Ф. Недашковский, 
учёные и краеведы Саратова 
Ф.А Рашитов, Р.А. Сигнатулин, 
В.И. Федотов, Д.С. Худяков, вы-
пускник СГУ Д.А. Кубанкин. 

Сегодня саратовскими и 
российскими учёными много 
сделано для раскрытия роли 
Увека как одного из важнейших 
городов Золотой Орды. Даль-
нейшие исследования должны 
сосредоточиться на выявле-
нии роли золотоордынского 
Увека вместе с его округой в 
становлении городской агло-
мерации «Большой Саратов» 
на протяжении ряда столетий. 
Это, в свою очередь, придаёт 
особую актуальность изучению 
истории Саратова как длитель-
ного, единого и естественного 

В Энгельсском музее краеведения в преддверии конференции состоялась лекция 
доцента СГУ Р.А. Сингатулина

На месте раскопок Увекского городища было найдено множество артефактов времён 
Золотой Орды

Учёные Саратовского университета с начала XX века  
открывают тайны древнего города
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На секции, посвящённой материальной культуре Золотой Орды, докладчики  
рассказали об археологии и геологии города

Учёные обнародовали новые сведения об упоминании  
о золотоордынских городах

процесса становления и со-
вершенствования городской 
цивилизации с учётом вклада в 
данный процесс различных эт-
носов: тюрко-татар, угро-фин-
нов, славян.

Изучение Увека важно и с 
точки зрения развития регио-
нального туризма. Это вписы-
вается в концепцию Правитель-
ства Саратовской области по 
использованию культурно-исто-
рического наследия в интере-
сах современного научно-тех-
нического развития Российской 
Федерации. Разработка и ре-
ализация региональной про-
граммы по изучению мест 
исторической памяти народов 
Нижнего Поволжья должна осу-
ществляться на современном 
высокотехнологичном уровне. 
Она должна быть нацелена на 
создание музейно-туристиче-
ских инфраструктур и их вне-
дрение в развивающуюся эко-
номику региона».

Участники научного фору-
ма, секции которого работали в 
течение двух дней, сошлись в 
уверенности, что имеет смысл 
говорить о существовании го-
родской агломерации – Боль-
шом Саратове, – начинающейся 
с Увека. Для большего погруже-
ния в тему нужны масштабные 
раскопки, которые, как указано 
выше, ждут решения основопо-
лагающих проблем.

Комментируя нашему из-
данию итоги конференции, 
директор Института истории 
и международных отношений, 
доктор экономических наук, 
профессор Т.В. Черевичко вы-
разила надежду, что так явно 
заявленное внимание научного 
сообщества поможет решить 
первоочередную для дальней-
ших изысканий задачу призна-
ния Увека объектом археоло-
гического наследия. Древнее 
городище находится на тер-
ритории Саратова – на месте, 
где проходили застройки. И 
для продолжения углублён-
ных исследований необходимо 
сделать охраняемую зону, а 
следовательно, решить вопрос 
с предоставлением проживаю-
щим там людям иного жилья.

УВеК В 3D
В 2012 году учёные Саратов-

ского университета разработали 
проект по созданию музейного 
комплекса «Золотоордынский 
Увек». Проект подразумевал 
широкий комплекс работ, вклю-
чая проведение дистанционной 
разведки. Её целью являлось 
выявление наиболее перспек-

тивных участков для дальней-
ших раскопок и музеефикации, 
уточнение границ Увекского го-
родища, расположение извест-
ных археологических объектов, 
установление их сохранности, 
глубины и «чистоты» культур-
ного слоя, определение мест 
предстоящих раскопок.  

Затем на средневековый го-
род обратило внимание Русское 
географическое общество – в 
2015 году один из девяти грантов 
в номинации «Географическое 
исследование» был присуждён 
СГУ для изучения Увека с помо-
щью геоинформационных техно-
логий. Решением специального 
жюри РГО гранта был удосто-
ен представленный учёными 
Саратовского государственно-
го университета проект «Про-
странственно-временная модель 
средневекового города Увек».

Проект, поддержанный гран-
том Русского географического 
общества, ставит своей целью 
разработать способ реконструк-
ции повседневной среды давно 
ушедших в прошлое городов. 
Для этого необходимо с юве-
лирной деликатностью сочетать 
в работе одновременно геогра-
фические, градостроительные, 
археологические и исторические 
методики. Использование же са-
мых современных технологий 
позволит сделать проект макси-
мально наглядным и поспособ-
ствует его достоверности.

Золотоордынский город Укек 
будет воссоздан в 3D-модели 
в своём подлинном виде. Кро-
ме того, проект предполагает 
разработку серии тематиче-
ских цифровых карт. Конкрет-
ный ландшафт впервые рас-
сматривается как органичный 
элемент ушедшей в прошлое 
городской среды, меняющей-
ся во времени и пространстве, 
и это заслуга разработанной 
в СГУ методологии. Не обой-
дётся без комбинированного 
использования новейших тех-
нологий и разнообразных баз 
данных, оформленных в еди-
ный комплекс специализиро-
ванной ГИС. Один из таких со-
временных методов – лазерное 
сканирование, которое только 
ещё начинает внедряться в ис-
следование археологических 
памятников. Данные, получен-
ные в результате сканирова-
ния, а также с помощью дис-
танционного зондирования и с 
применением ГИС-технологий, 
послужат в дальнейшем для 
создания 3D-модели городища.

Виртуальная реконструкция 
позволит саратовцам увидеть 

давно исчезнувший с лица зем-
ли средневековый город и окру-
жавшую его местность. Кар-
тографические и виртуальные 
модели отразят Укек в разные 
периоды его существования, 
отмечая все изменения, про-
исходившие с городом в веках. 
Саратовский опыт ценен тем, 
что его вполне можно будет ис-
пользовать на локациях других 
ныне мертвых городов. В марте 
2016 года исполнители проек-
та должны передать Русскому 
географическому обществу 
специализированную геоин-
формационную систему «Золо-
тоордынский средневековый го-
род Увек (Укек)». В неё войдут 
крупномасштабная (1:5000) 
трёхмерная цифровая модель 
Укека конца XIII века и серия 
тематических карт, текстовых 
описаний, графических обра-
зов, сканов артефактов, кото-
рые можно будет разместить в 
Интернете и тем самым сделать 
эти сведения общедоступными.

Грант получен географами 
СГУ, и его выполнение возло-
жено на Научно-внедренческий 
образовательный центр «ГИС-
Центр». Однако его реализация 
не будет возможной без участия 
специалистов Института истории 
и международных отношений 
и Института археологии и куль-
турного наследия, а также кон-
сультаций Саратовского музея 
краеведения и членов Татарской 
культурной автономии области, а 
также других организаций и спе-
циалистов, работающих в этой 
проблематике. Научным руково-

дителем проекта является рек-
тор СГУ, доктор географических 
наук, профессор А.Н. Чумаченко, 
ответственным исполнителем – 
декан географического факуль-
тета, доктор географических 
наук, профессор В.З. Макаров.

Проект направлен на изуче-
ние и популяризацию историко-
архитектурного и ландшафтно-
градостроительного наследия 
России и способствует более 
глубокому пониманию цивили-
зационного развития страны.

Проект привлёк внимание 
экспертного совета Русского 
географического общества сво-
ей технологической новизной 
и общественной значимостью. 
Разрабатываемые методики по-
зволят комплексно сравнить про-
шлую и современную городскую 
среду, изучив её эволюцию. Это 
даст возможность понять, по-
чему происходили те или иные 
изменения, найти их стартовые 
точки и первопричины. А если 
связать это осознание с настоя-
щим, можно будет предсказать 
будущее нашего города.

Проект привлечёт внимание 
российской общественности к 
уникальному объекту – средне-
вековому городу Укеку. Это, в 
свою очередь, расширяет воз-
можности для привлечения 
инвестиций в туристический 
сектор и на благоустройство го-
родской среды Саратова. Укек 
имеет все шансы стать основой 
нового туристического направ-
ления, способствующего раз-
витию поликультурных взаимо-
действий в регионе.

Реализация проекта призва-
на развить интерес населения 
к истории родного края и бе-
режное отношение к природ-
ному и историко-культурному 
наследию.

Похоже, древний город, 
дремлющий под привычным 
нам Саратовом, ещё не рас-
крыл нам всех своих тайн. Но 
он уже неоднократно показы-
вал, что готов это сделать. И 
новые проекты учёных СГУ, не-
сомненно, приближают жителей 
Саратовской земли к встрече со 
своим прошлым.

Кирилл ЗАХАРОВ

УПОминания  
Об УВеКе:

Фламандский монах-
францисканец, путешествен-
ник Гильом Рубрук, 1253 
год: Город «татары устроили 
вперемежку из русских и сара-
цин, перевозящих послов, как 
направляющихся ко двору Бату, 
так и возвращающихся оттуда, 
потому что Бату находится на 
другом берегу, в восточном на-
правлении…».

Итальянский купец, путеше-
ственник Марко Поло, 1262 
год: «Со всей Руси ездят за 
солью и со всякой погруженной 
повозки дают два куска хлопча-
той бумаги».

Арабский купец, путеше-
ственник Ибн Баттута, 1334 
год: «Средней величины, но 
красивой постройки, с обильны-
ми благами и сильной стужей».

Конференция, посвящённая Укеку, привлекла внимание не только знаменитых учёных, 
но и руководства области
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В этом году география участ-
ников насчитывала одиннадцать 
стран. Среди приглашённых 
специалистов многие эксперты 
в области материаловедения 
и нанотехнологий, в том числе 
знакомые Саратовскому уни-
верситету профессора Ялчин 
Элерман из Анкарского уни-
верситета и Ханс Бёймлер из 
Института трансфузионной ме-
дицины в Германии. Впервые 
участником съезда стал ита-
льянский учёный М.Д. Чиро Иси-
доро из университета Пьемонте.

I Международная школа 
«Наноструктурированные ма-
териалы» открылась  18 мая 
выступлением проректора по на-
учно-исследовательской работе 
профессора А.В. Стальмахова. 
Он поздравил гостей и докладчи-
ков с началом работы школы, по-
желал плодотворной деятельно-
сти и научных открытий. Андрей 
Всеволодович также передал 
слова приветствия от ректора 
СГУ А.Н. Чумаченко, президента 
Л.Ю. Коссовича и выразил благо-
дарность партнёрам мероприя-
тия за оказанную поддержку.

Затем выступил профессор 
кафедры физики полупроводни-
ков Д.А. Горин. Он рассказал об 
истории Саратовского государ-
ственного университета, выда-
ющихся личностях, чьи имена 
связаны с нашим городом – пер-
вом космонавте Ю.А. Гагарине, 
лауреате Нобелевской премии 
Н.Н. Семёнове, международных 
проектах, реализуемых совмест-
но с профессором Лондонского 
университета королевы Марии, 
научным руководителем лабо-
ратории «Дистанционно управ-
ляемые системы для тераности-
ки» Г.Б. Сухоруковым и другими 
зарубежными коллегами.

В ходе работы научной по-
знавательно-образовательной 
школы-семинара для аспиран-
тов, студентов, научных со-
трудников, инженеров и пре-
подавателей прошло более 20 
лекций-семинаров известных 
учёных в области современного 
наноматериаловедения.

В рамках конференции также 
состоялась встреча учёных СГУ 
с профессором Ялчином Элер-
маном. Её участниками стали 
представители Образователь-
но-научного института нано-
структур и биосистем, Института 

электронного и дистанционного 
обучения, Института филоло-
гии и журналистики, Института 
химии. Стороны обсуждали на-
правления сотрудничества в 
сфере научных разработок и об-
разовательных программ.

Первым вопросом в процессе 
обсуждения стали исследования 
в области применения и исполь-
зования хитозана; выработки и 
спецификации продуктов хитоаск 
и хитолак, а также их примене-
ние для процедур тестирования 
с возможностью последующего 
улучшения свойств. Профессор 
Я. Элерман выступил с пред-
ложением объединить усилия 
сторон для реализации проекта 
и пригласил коллег в свой вуз 
для проведения совместной ра-
боты. В свою очередь директор 
ОНИ наноструктур и биосистем 
И.В. Кириллова отметила значи-
мость данного сотрудничества 
для Саратовского государствен-
ного университета и пообещала 
оказать содействие в продолже-
нии начатой деятельности.

Кроме того, в беседе было за-
тронуто лингвистическое направ-
ление. Доцент кафедры русского 
языка и речевой коммуникации 
Д.И. Яхина рассказала о рабо-
те над созданием электронного 
словаря. По её словам, в насто-
ящее время ведётся работа с 
лексическим минимумом. Подго-
товленный материал отправлен 
коллегам в Анкару. В этом году 
планируется завершить нара-
ботки по филологическому про-
филю. Диляра Инсановна также 
отметила, что на декабрь 2015 
года запланировано проведение 
совместной онлайн-конферен-
ции по актуальным вопросам гу-
манитарных наук с коллегами из 
Анкарского университета.

Сотрудничество, реализуемое 
Институтом электронного и дис-
танционного обучения совмест-
но с профессором Анкарского 
университета Барышем Акаоглу, 
профессор Я. Элерман отметил 
особо. Он выразил благодар-
ность руководителю института 
Н.С. Анофриковой за добросо-
вестную работу и оперативность. 
Говоря о данном направлении, 
профессор Я. Элерман отметил: 
«Это хороший пример реали-
зации совместного сотрудни-
чества, и я надеюсь, что наше 
взаимодействие получит своё 

развитие на практике, будет за-
креплено документально».

Перейдя к проекту Института 
химии, коллеги обсудили даль-
нейшие конкретные шаги по раз-
витию данного направления.

В заключение профессор 
Элерман подвёл итоги встречи 
и отметил, что на данный мо-
мент его коллеги по Анкарскому 
университету с большим инте-
ресом относятся к ведущейся 
совместной работе двух вузов, 
а также выразил благодарность 
руководству обоих вузов за вни-
мание и постоянную поддержку 
совместных инициатив.

21 мая начала свою рабо-
ту VI Международная конфе-
ренция «Наночастицы, нано-
структурированные покрытия и 
микроконтейнеры: технологии, 
свойства, применение». За этот 
период было заслушано более 
50 научных докладов.

По итогам конференции 
определены три лучшие работы 
в устной и четыре – в постерной 
секциях. По словам организато-
ров, очень важно, что комиссия, 
определявшая победителей, 
была внешней – в её состав 
вошли восемь профессоров 
зарубежных вузов-участников 
воркшопа.

Принципиальным условием 
этой конференции является вы-
ступление на английском языке. 
Так, уверены организаторы, мо-
лодые исследователи получают 
мотивацию не только к науке, 
но и к расширению кругозора и 
языковых способностей. В этом 
году школа и конференция под-
держаны фондом РФФИ, ком-
паниями «Спектроника», Nikon 
Instruments Europe B.V. | Russia, 
ОАО «Научно-производствен-
ное предприятие “Инжект”», 
Renishaw, SOL instruments и 
грантом по программе имени 
Марии Кюри.

Помимо научной программы, 
для участников конференции 
были подготовлены и развлека-
тельные мероприятия. Так, они 
смогли посетить открытие Со-
биновского фестиваля, увидеть 
уникальные экспонаты Парка По-
беды, ознакомиться с историей 
Саратовского края в областном 
краеведческом музее и посорев-
новаться в спортивных играх.

История конференции «На-
ночастицы, наноструктуриро-

ванные покрытия и микрокон-
тейнеры: технологии, свойства, 
применение» отсчитывается с 
2007 года. Как рассказал Д.А. Го-
рин, в состав участников входят 
только партнёры, с которыми 
уже ведётся или планируется 
совместная научная и образова-
тельная деятельность.

По словам участников Шко-
лы и конференции, именно на 
таких встречах рождаются идеи 
совместных проектов и научного 
обмена. Так, в этом году в тече-
ние недели четверо молодых 
учёных уже работали в лабора-
тории «Дистанционно управляе-
мые системы для тераностики», 
ещё четверо зарубежных коллег 
остались в Саратове на длитель-
ную стажировку.

На протяжении пяти лет науч-
ная конференция проводилась 
в Англии, России, Турции, Гер-
мании и Бельгии. В следующем 
году партнёры договорились 
провести её в Томском поли-
техническом университете, а в 
2017-м – в Италии.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА,
Инна ГЕРАСИМОВА
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В СГУ ПрОшЛа 
ВСерОССийСКая 
наУчная шКОЛа-

Семинар
 
14 и 15 мая в Саратов-
ском государственном 
университете прошла 
Всероссийская научная 
школа-семинар «Взаи-
модействие сверхвысо-
кочастотного, терагер-
цового и оптического 
излучения с полупро-
водниковыми микро- и 
наноструктурами, ме-
таматериалами и био-
объектами». Научный 
форум посвящён 70-ле-
тию Победы в Великой  
Отечественной войне.

Конференция открылась 
пленарным заседанием. Про-
фессор кафедры физики 
твёрдого тела Д.А. Усанов в 
приветственном слове отме-
тил, что участники заседания 
представляют разные научные 
школы и направления.

Проректор по научно-ис-
следовательской работе 
А.В. Стальмахов в своём 
вступительном обращении 
пожелал участникам плодо-
творной работы и успехов в 
научной деятельности.

Заседание продолжилось 
пленарными докладами. 
Д.А. Усанов представил ис-
следование «СВЧ-фотонные 
кристаллы для измерения 
параметров материалов».  
О возможностях резонансно-
волновой терапии и диагно-
стики рассказал технический 
директор ООО «Телемак» 
С.В. Власкин. Профессор ка-
федры физики твёрдого тела 
В.Ф. Названов подробно оста-
новился на характеристике 
поверхностных электромаг-
нитных волн оптического диа-
пазона, описал их свойства и 
применение. Об истории ис-
следований фотопроводящих 
плёнок типа CdS рассказал 
профессор кафедры полупро-
водников А.Г. Роках. Доцент 
кафедры «Информационная 
безопасность автоматизиро-
ванных систем» Саратовского 
государственного техниче-
ского университета А.О. Ман-
туров представил доклад о 
модели оптической тени ска-
нирующего дифракционного 
элемента теневого томогра-
фического микроскопа.

В рамках школы-семи-
нара состоялась выставка 
приборов и оборудования. 
Участники конференции пред-
ставили устройства на СВЧ-
фотонных кристаллах, ближ-
неполевую сканирующую 
СВЧ-микроскопию, лазерный 
автодинный измеритель нано- 
и микровибраций биообъектов, 
устройство оценки риска воз-
никновения сердечно-сосуди-
стой недостаточности при фи-
зической нагрузке.

15 мая научный форум про-
должился секционными засе-
даниями: «Полупроводниковая 
микро- и наноэлектроника, 
фотонные кристаллы», «Ме-
дико-биологические системы и 
технологии» и «Твердотельная 
СВЧ-электроника, Терагерцо-
вые технологии».

Нина ЦАПАЙКИНА

В Саратовском государственном университете завершились I Международная шко-
ла «Наноструктурированные материалы» (руководитель – доктор химических наук, 
профессор Д.А. Горин) и VI Международная конференция «Наночастицы, нанострук-
турированные покрытия и микроконтейнеры: технологии, свойства, применение» 
(руководитель – декан факультета нано- и биомедицинских технологий, доктор физи-
ко-математических наук, профессор С.Б. Вениг).

нанотехнологии  
со всего света в Саратове

I Международная школа 
«Наноструктурированные 

материалы»
18-20 мая

VI Международная  
конференция «Наночастицы, 

наноструктурированные  
покрытия и микроконтейне-
ры: технологии, свойства,  

применение»
11-24 мая

ГеоГрафИя 
участнИКов

рОССия:
 • Саратов,
 • Москва,
 • Санкт-Петербург,
 • Иваново,
 • Новосибирск,
 • Ростов-на-Дону,
 • Тамбов.

мир:
 • Великобритания,
 • Германия,
 • Китай,
 • Сингапур,
 • Турция,
 • Бельгия,
 • Словения,
 • Болгария,
 • Соединённые штаты Америки,
 • Италия,
 • Таиланд.
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ПрезиденТ СГУ  
ВСТреТиЛСя С мОЛОдыми 
Учёными УниВерСиТеТа

Президент Саратовского государственно-
го университета Л.Ю. Коссович встретился 
за чашкой чая с молодыми учёными СГУ. 
В неформальном общении также приняли 
участие проректор по учебно-организаци-
онной и воспитательной работе И.Г. Малин-
ский, директор Объединённого института  
микро- и наноэлектроники А.В. Россошан-
ский, начальник Управления организации 
воспитательной работы со студентами 
А.В. Головченко.

На встрече с президентом присутствовали 10 
студентов, магистрантов и аспирантов, представля-
ющие различные учебные подразделения СГУ. Каж-
дый из них активно занимается научной или обще-
ственной деятельностью в университете.

Беседу начал Л.Ю. Коссович, который отметил, 
что эта встреча не случайна и очень важна как для 
молодых учёных, так и для Саратовского универси-
тета, которому нужны молодые, талантливые и ак-
тивные научные сотрудники.

Затем выступил начальник Управления – аппара-
та президента СГУ Р.Р. Мухомодьяров. Он рассказал 
о своих научных интересах и о работе Управления 
по координации развития инновационной и междуна-
родной деятельности университета.

И.Г. Малинский подчеркнул, что встречи подобно-
го формата полезны. «Сегодня у нас есть ряд задач, 
которые необходимо обсудить сначала с вами, а за-
тем вы расскажете о них своим коллегам. А задачи 
перед нами стоят грандиозные, для их реализации 
нужны талантливые люди».

Каждый из участников чаепития вкратце расска-
зал о себе и направлении своей деятельности. На-
пример, аспирант Елисей Астахов занимается ис-
следованием эффекта автодинного детектирования 
в полупроводниковых лазерах. В настоящее время 
он работает над разработкой метода диагностики 
гипоксии плода человека с помощью ультразвуково-
го исследования. В схожем направлении ведёт свои 
исследования и аспирант Алексей Дорошенко. Его 
научная деятельность направлена на исследование 
сердечной и дыхательной деятельности с помощью 
автодинного СВЧ-генератора на диоде Ганна, а так-
же разработку дистанционных методов оценки сер-
дечного ритма и функции внешнего дыхания. А аспи-
рант Даниил Кульминский рассказал о своей работе 
над созданием систем передачи информации, осно-
ванных на синхронизации хаотических динамических 
систем. Одним из достоинств его разработки являет-
ся возможность конфиденциальной связи.

На встрече также присутствовали председатель 
Студенческого конструкторского бюро СГУ, студент 
факультета нелинейных процессов Михаил Макар-
кин, председатель Студенческого форсайт бюро СГУ, 
студентка экономического факультета Ксения Гонча-
рова, председатель Совета студентов и аспирантов 
СГУ, аспирант социологического факультета Георгий 
Болотов и руководитель Регионального центра со-
действия трудоустройству выпускников, магистрант 
юридического факультета Татьяна Богданова. Они 
презентовали президенту СГУ свои структуры.

После того как все участники познакомились, Ле-
онид Юрьевич рассказал об основной цели встречи. 
«Когда мы получили высокий статус Национального 
исследовательского университета, государство воз-
ложило на нас серьёзную задачу по формированию 
инновационной цепочки в СГУ, чтобы результаты на-
учной работы не оставались только в стенах вуза, 
а были коммерциализированы и получали своё 
развитие на конкретном производстве», – отметил  
президент.

Л.Ю. Коссович представил научные центры, кото-
рые были созданы в рамках реализации программ 
инновационного развития СГУ, среди которых – Об-
разовательно-научный институт наноструктур и био-
систем. В ОНИ работают в основном молодые учё-
ные. «Институт уже имеет реальные результаты, 
в нём созданы все условия для успешной работы: 
новейшее оборудование, комфортные условия для 
труда, достойная заработная плата», – добавил Ле-
онид Юрьевич. По словам президента, в ближайшее 
время в ОНИ планируется расширение деятельно-
сти, для этого институту нужны новые талантливые 
специалисты, готовые активно включиться в работу.

Ольга ГАРМИЛИНА

Малое инновационное предпри-
ятие ООО «Конверсия-СГУ» созда-
но Саратовским государственным 
университетом в рамках Программы 
«Развитие инновационной инфра-
структуры национального иссле-
довательского университета путём 
создания высокотехнологичных на-
учно-образовательных производ-
ственных структур». Руководит пред-
приятием доцент базовой кафедры 
инноватики СГУ, кандидат физико-
математических наук Д.С. Сучков.

Основная деятельность малого 
инновационного предприятия со-
средоточена вокруг трёх развива-
ющихся направлений: внедрения 
RFID-технологий, создания акусто-
электронных устройств и изготов-
ления фотошаблонов для инте-
гральных схем. «Конверсия-СГУ» 
специализируется, в частности, на 
разработке конструкций и технологий 
изготовления радиочастотных меток 
на поверхностных акустических вол-
нах, разработке датчиков на ПАВ по 
технологии радиочастотной иденти-
фикации, разработке комплекса уль-
тразвуковой диагностики трещинова-
тости листового стекла, применении 
электрически управляемой акустиче-
ской линии задержки, предназначен-
ной для задержки СВЧ радиосигнала 
в диапазоне частот от 1 до 18 гига-
герц и, в перспективе, до 40 гигагерц. 
В области неразрушающего контро-
ля для Саратовского НИИ стекла 
разработан комплекс ультразвуковой 
диагностики трещиноватости листо-
вого стекла.

Кроме того, МИП разработал 
способ распознавания кодов радио-
частотных идентификаторов на по-
верхностных акустических волнах 
при одновременном считывании 
многих кодов. Данный способ позво-
ляет решить проблему коллизии при 
распознавании нескольких радиоча-
стотных идентификационных меток.

«Мы начали заниматься разра-
боткой меток благодаря стажиров-
ке по акустоэлектронике, которая 
проходила в Швейцарии в 2007 
году. Тогда в рамках стажировки 
мы встретились с профессором 
В.П. Плесским – одним из лучших 
учёных в области акустоэлектро-
ники. Он и вдохновил нас на из-
учение проблемы радиочастотной 
идентификации. Мы посетили не-
сколько научно-производственных 

мероприятий, которые занима-
ются их разработкой», – отметил 
Д.С. Сучков. 

Первые годы функционирования 
МИПа, по словам Дмитрия Сергее-
вича, были очень плодотворными: 
«Мы провели большое количество 
работ, связанных с конструкцией и 
изготовлением радиочастотных ме-
ток, а также занимались разработкой 
приборов, объединяющих функции 
датчиков давления и температуры 
и радиочастотных меток. В это же 
время университетом была закупле-
на установка вакуумного напыления 
и дугового плазменного осаждения 
C-400-2C фирмы ULVAC. Благодаря 
ей сотрудники Саратовского уни-
верситета разработали технологию 
создания высококачественных мно-
гослойных нанотолщинных метал-
лических диэлектрических структур. 
В 2012 году мы проводили разработ-
ку суперкомпонентов – акустоэлек-
тронных устройств с уникальными 
свойствами».

Основной целью предприятия яв-
ляется реализация проекта по ком-
мерциализации и организации про-
изводства радиочастотных меток, 
а также других акустоэлектронных 
приборов – фильтров, линий задер-
жек, резонаторов. Основные усилия 
направлены на доведение разрабо-
танных устройств до стадии опытно-
го производства.

В разработках «Конверсии-СГУ» 
заинтересованы крупные саратов-
ские предприятия. Ведётся актив-
ное сотрудничество с ОАО «НПП 
‘‘Контакт’’», ЗАО «Алмаз-Фазотрон», 
московским НПП «Пульсар», Инсти-
тутом радиотехники и электроники 
имени В.А. Котельникова РАН, На-
учно-исследовательским институ-
том измерительных систем имени 
Ю.Е. Седакова, ОАО «Саратовский 
институт стекла», швейцарской ком-
панией GVR Trade SA.

«Для “Контакта” мы выполняем 
научно-исследовательскую работу. 
Участвуем в разработке различ-
ных технологий напыления, расчё-
та конструкций акустоэлектронных 
приборов с конкретными характе-
ристиками, – рассказывает Дмитрий 
Сергеевич. – Технология напыления 
– это последовательность операций 
по нанесению на поверхность кри-
сталла металлической или диэлек-
трической плёнки таким образом, 

чтобы она не отслаивалась от него. 
Технология напыления необходима, 
в том числе, для производства резо-
наторов и линий задержек».

Предприятие «Конверсия-СГУ» 
по договору аренды имеет право 
использовать уникальное обору-
дование, приобретённое СГУ по 
Программе развития НИУ. Напри-
мер, системой электронно-лучевой 
литографии высокого разрешения 
CABL-9000C фирмы CRESTEC, по-
зволяющей экспонировать элемен-
ты с минимальным размером – 8 
нанометров, совмещением полей 
с точностью до 20 нанометров. 
Среднее время экспонирования 
составляет около одного часа. 
Другое уникальное оборудова-
ние – Генератор изображений ЭМ-
5009М, который предназначен для 
изготовления металлизированных 
структур акустоэлектронных прибо-
ров на пьезокристаллических под-
ложках с минимальным размером 
до одного микрометра. Установ-
ка плазмохимического травления 
ПЛАЗМА-102ПХОМ предназначена 
для плазмохимического травления 
наноразмерных металлизирован-
ных структур с использованием 
защитной маски из электронных и 
фоторезистов. Установка позволя-
ет перейти на изготовление мелко-
серийных опытных партий радио-
частотных меток на частоту шесть 
гигагерц.

В июне 2015 года ООО 
«Конверсия-СГУ» будет представ-
лять свои разработки в области 
акустоэлектроники на Междуна-
родном военно-техническом фору-
ме «Армия-2015». Инновационные 
идеи и достижения в сфере высоко-
технологичного производства про-
демонстрируют государственные 
корпорации, предприятия оборон-
но-промышленного комплекса, ве-
дущие научно-исследовательские 
организации, высшие учебные за-
ведения, разработчики и производи-
тели вооружения, военной и специ-
альной техники, а также зарубежные 
партнёры.

Одним из приоритетных направ-
лений для ООО «Конверсия-СГУ» 
в этом году станет разработка анти-
коллизионной метки на диапазон 
2,45 ГЦ, которая осуществляется по 
гранту «Антиколлизионная защита».

Нина ЦАПАЙКИНА

Уже пятый год на базе Саратовского государственного университета функционирует малое 
инновационное предприятие ООО «Конверсия-СГУ». МИП специализируется на проведении 
научно-исследовательских, опытно-конструкторских и опытно-технологических работ в об-
ласти акустоэлектроники с последующим внедрением результатов интеллектуальной дея-
тельности в производство.

на пути  
к идентификации
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из Владивостока с победой

Члены жюри высоко оценили 
выступление представителей Са-
ратовской области. Об этом сви-
детельствует и итоговый результат 
«Студенческой весны» – в обще-
командном зачёте региональных 
делегаций команда нашей обла-
сти завоевала третье место.

Отличились студенты СГУ и 
в индивидуальных номинациях. 
Так, в номинации «Танец на-
родный и фольклорный» (малые 
формы) ансамбль народного 
танца «Меридиан» с номером 
«Саратовская карачанка» стал 
лауреатом фестиваля III степе-
ни. В направлении «Журнали-
стика» в номинации «Публика-
ция. Индивидуальная работа» 
лауреатом II степени была при-
знана студентка Института фи-
лологии и журналистики Юлия 
Ахмедова. А Ольга Ильясова 
стала обладателем диплома 
лауреата I степени в номинации 
«Вокал народный. Сольное ис-
полнение» за песню «Некоше-
ный луг».

Комментируя свою поездку 
на «Студенческую весну», пред-
ставители университета едино-
гласно отметили, что им очень 
понравился сам фестиваль и 
город. Владивосток для многих 
стал местом, в которое они хо-
тят вернуться. Кроме того, сту-
денты отметили отличную орга-
низацию конкурса, интересную 
культурную и развлекательную 
программу и, конечно, обрадо-
вались тому, что судьи по досто-
инству оценили их выступление.

Сложнее всего во Владиво-
стоке пришлось ребятам, сорев-
новавшимся в номинации «Жур-
налистика». Их работа началась 
сразу по прибытии на фестиваль. 
«Две ночи мы не спали и прове-
ли больше восьми часов в само-
лёте, выполнять задания было 
тяжело, – рассказала Юлия Ах-
медова. – Но на адреналине про-
сто забываешь про сон, еду, не 
замечаешь того, что тут ужасно 
холодно. В голове у меня была 
одна мысль: о чём писать? Ка-
кую фишку придумать? И вот ты 
в буквальном смысле не бегаешь, 
не ходишь, а летаешь по кампусу, 
опрашиваешь десятки людей из 
разных делегаций. К счастью, все 
участники невероятно общитель-
ные, отзывчивые, было приятно 
работать с такими открытыми и 
драйвовыми ребятами! Они вооб-
ще не стоят на месте, всё время 
танцуют, поют, дурачатся, но эту 
атмосферу словами не передать, 
этим надо просто дышать!»

В фестивале «Студенческая 
весна – 2015» принимали уча-
стие около двух тысяч студентов 
из более 60 регионов России. 
Впервые в своей истории фести-
валь проходил на дальневосточ-
ной земле. Оценивали участни-
ков 34 российских эксперта из 
разных сфер. Среди них – рок-
музыкант Илья Лагутенко, гене-
ральный директор телеканала 
«MTV Россия» Яна Чурикова, 
главный редактор телеканала 
«Музыка Первого» Борис Хлуд-
нев, актёр Никита Высоцкий, хо-

реограф Егор Дружинин, режис-
сёр Борис Грачевский.

Закрытие и гала-концерт фе-
стиваля состоялись 19 мая. Обла-
датели призовых мест в номина-
ции «Региональная программа», 
лауреаты в общекомандном за-
чёте, а также обладатели Гран-при 
были объявлены в торжественной 
обстановке – на сцене «Фетисов-
Арены». На церемонии выступили 
Тимур Родригез, певица Elvira T, 
группы «Пицца» и «Маяковский».

Победителем в общекоманд-
ном зачёте стала команда из 
республики Татарстан. Теперь 
XXIV фестиваль «Российская 
студенческая весна – 2016» 
пройдёт в Казани.

Ольга ГАРМИЛИНА,
фото из архива  

Юлии АХМЕДОВОЙ

С 15 по 19 мая во Владивостоке проходил XXIII фести-
валь «Российская студенческая весна». На протяже-
нии четырёх дней самые творческие студенты Сара-
товской области защищали честь региона. Напомним, 
что в этом году делегация нашего университета стала 
самой многочисленной из вузов города: от СГУ высту-
пали 30 человек. 

Саратовская делегация показала пример сплочённости представителям других регионов

Артисты не упускали ни одной возможности, чтобы подготовиться 
к выступлению и репетировали даже на улице

На протяжении всего фестиваля с участниками были звёзды  
российского шоу-бизнеса – Яна Чурикова и Борис Хлуднев

Масштаб церемонии закрытия поразил всех зрителей итогового концерта, который прошёл 
на сцене «Фетисов-Арены»

На саратовском вокзале бронзовых призёров «Студвесны»  
встречали хлебом и солью

Ни один из участников фестиваля не забудет Владивосток –  
столицу «Российской студенческой весны» 2015 года
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В рамках встречи почётный 
гость познакомился с экспози-
цией Музея истории СГУ. За-
ведующая музеем Г.Н. Боус 
провела небольшую экскурсию 
и рассказала ему об истории 
университета. Более подробно 
Галина Николаевна останови-
лась на экспозиции, посвящён-
ной сотрудникам, защищавшим 

Родину в годы Великой От-
ечественной войны. В память о 
своём посещении университета 
Стивен Сигал оставил запись в 
Книге почётных гостей.

В X корпусе состоялась 
встреча актёра со студентами 
и сотрудниками. В своём при-
ветственном слове президент 
СГУ Л.Ю. Коссович отметил, 

что приезд Стивена Сигала в 
Саратовский государственный 
университет – знаменательное 
событие в жизни вуза.

В начале встречи гость рас-
сказал о самых важных фактах 
своей биографии: «Две вещи 
в моей жизни сыграли важную 
роль – музыка и боевые искус-
ства, – отметил Стивен Сигал. – 
Боевые искусства не только учат 
вас быть сильнее, они помогают 
вам очистить внутренний мир. Я 
по восемь часов в день трениро-
вал одну технику и добился ре-

зультатов, поэтому я желаю вам 
также сосредоточиться на одной 
дисциплине, добиваться в ней 
успеха и делать мир лучше!»

Во время встречи любой жела-
ющий мог задать актёру свой во-
прос. Почётный гость рассказал, 
как оказался в Америке и стал 
актёром. «Я никогда не мечтал 
об этой профессии, – признался 
Стивен Сигал. – В 1985 году я при-
ехал в Америку для того, чтобы 
преподавать боевые искусства.  
В то время был популярен Брюс 
Ли. Как-то так вышло, что мне 

почти сразу предложили попро-
бовать себя в кинематографе».

Во время встречи разговор за-
шёл и о России. «Я очень люблю 
русскую кухню – борщ и пельме-
ни. Можно сказать, что я почти 
полностью русский», – отметил 
актёр. Он уже давно хочет снять-
ся в российском кино и ждёт 
предложений от режиссёров.

В память о визите Стивену 
Сигалу вручили сувениры с сим-
воликой университета и фото-
альбом СГУ.

Нина ЦАПАЙКИНА

В областной думе подведены итоги 
конкурса «Власть слова»
В Саратовской областной думе 18 мая были объявлены победители и 
лауреаты IV Конкурса для старшеклассников «Власть слова».

В творческом соревновании приняли 
участие школьники из Саратова, Энгельса, 
Калининска, Вольска, Балакова, Балашо-
ва, Петровска, Ершова, а также Симферо-
поля, Казани, Пензы, Витебска и Гомеля 
(Беларусь). Большое число заявок присла-
ли из городов и сёл Саратовской области.

Церемонию награждения победителей 
и лауреатов вёл научный руководитель Ин-
ститута филологии и журналистики, автор 
идеи конкурса В.В. Прозоров. Открывая 
торжественную встречу, Валерий Влади-
мирович отметил, что нынешний конкурс 
особенный, потому что посвящён Году ли-
тературы в России и одновременно 70-ле-
тию Победы в Великой Отечественной 
войне. Говоря о памятной дате, Валерий 
Владимирович вспомнил пронзительное 
стихотворение русского поэта А.Т. Твар-
довского «Я знаю, никакой моей вины…». 
«День Победы – праздник государствен-
ный и семейный, затрагивающий личные 
чувства и переживания людей разных по-
колений, – подчеркнул В.В. Прозоров. – Се-
годня в нашем зале правнуки той великой 
Победы – школьники Саратовской обла-
сти, их родители, учителя и наставники. Я 
рад, что география конкурса и количество 
участников с каждым годом растут».

Председатель Саратовской областной 
думы В.В. Капкаев отметил, что участ-
ники отнеслись к выполнению заданий 
ответственно, стремились показать хоро-
ший уровень своей подготовки. «Школь-
ники доказали, что они могут мыслить и 
анализировать, искать в информации её 
суть, владеют словом, – подчеркнул он. – 
Слово имеет огромную власть, им можно 
окрылить и можно уничтожить». В каче-
стве примера В.В. Капкаев привёл строки 
поэта и прозаика В.С. Шефнера: «Словом 
можно убить, словом можно спасти, сло-
вом можно полки за собой повести». Вла-
димир Васильевич наградил участников 
дипломами Саратовской областной думы.

Председатель комитета по культуре, 
общественным отношениям, спорту, делам 
молодёжи и информационной политике 

А.В. Лосина обратила внимание на то, 
что слово – важнейшая структурная еди-
ница языка, а без языка человеку было 
бы трудно быть человеком. Она подчер-
кнула, что использование слова всегда 
должно быть осознанным.

Конкурсантов и учителей, подготовив-
ших участников-победителей, поздра-
вила заместитель министра образования 
региона И.В. Седова: «Дорогие участники 
конкурса, в ваш адрес звучат слова бла-
годарности, потому что вы творите до-
бро, и творите его душой. Ваша победа – 
это победа и ваших наставников, именно 
поэтому я передаю слова благодарности 
родителям и педагогам, которые помогли 
вам подготовиться к этому конкурсу».

Грамоты СГУ имени Н.Г. Чернышевско-
го вручил ректор А.Н. Чумаченко. Обраща-
ясь к присутствующим, Алексей Николае-
вич отметил, что конкурс «Власть слова» 
можно назвать международным. Ректор 
поблагодарил В.В. Капкаева за содействие 
в проведении творческого состязания и вы-
сказал слова признательности учителям, 
которые подготовили участников. «Наш 
конкурс проходит в очень важный год, в Год 
литературы и год 70-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Каждое поколе-
ние с одинаковым трепетом воспринимает 
Победу. Я желаю, чтобы все наши конкур-
сы проходили в мирное время и чтобы мы 
никогда не забывали тот памятный май!» – 
пожелал Алексей Николаевич.

Грамоты Института филологии и журна-
листики вручила победителям проректор 
по учебно-методической работе Е.Г. Ели-
на. «Мне хочется пожелать, чтобы каждое 
ваше слово приводило только к добрым 
делам, к созиданию, а не разрушению, – 
сказала Елена Генриховна, обращаясь к 
участникам. – Мы знаем много стихов о вой- 
не, и сегодня хотелось бы вспомнить тех 
поэтов, которые не вернулись с фронта». 
Е.Г. Елина привела строчки из стихотворе-
ния Павла Когана – выпускника Института 
истории, философии и литературы, кото-
рый в 1942 году погиб под Новороссийском.

Лауреатов в номинации «Голос русской 
классики» и «Журналистский дебют» на-
градила директор Института филологии и 
журналистики Л.С. Борисова. Она поздра-
вила всех победителей конкурса. Особые 
слова благодарности Людмила Сергеевна 
адресовала сотрудникам и преподавате-
лям ИФиЖ, а также председателю жюри 
А.В. Раевой и заместителю директора по 
воспитательной работе и связям с обще-
ственностью Р.И. Павленко.

В перерывах между награждениями 
перед гостями выступили участники но-
минации «Голос русской классики». Они 
порадовали зрителей выразительным ис-
полнением произведений военных лет. 
Ученица 9 класса Лицея №1 из Балакова 
Софья Пекина прочитала стихотворение 
Роберта Рождественского «Мотив». Прон-
зительный фрагмент из повести Бориса 
Васильева «А зори здесь тихие» предста-
вила ученица 10 класса средней школы 
№2 из посёлка Светлый Екатерина Афа-
насьева. Ученик 9 класса той же школы 
Олег Крылов выразительно прочитал сти-
хотворение Константина Симонова «Сын 
артиллериста». Трогательный рассказ 
Сергея Алексеева «Победа», талантливо 
исполненный учеником 7 класса из села 
Красниковка Константином Вершининым, 
завершил череду выступлений.

Подводя итог торжественного заседа-
ния, В.В. Прозоров пригласил участни-

ков конкурса «Власть слова» пополнить 
ряды студентов Саратовского государ-
ственного университета: «Мы готовим 
специалистов высочайшего класса во 
всех областях жизни, где властно вос-
требовано слово. Сегодня каждый из 
вас победитель! Живите с чувством соб-
ственной победы и живите с сознанием 
причастности к той великой Победе, без 
которой нет нашей истории, нет нашей 
культуры и не было бы нас с вами на на-
шей родной земле».

Напомним, что творческий конкурс 
проводился в очной и в заочной фор-
мах. Участники соревновались в четырёх 
номинациях: «Филологический этюд», 
«Журналистский дебют», «Запечатлён-
ное слово», «Голос русской классики». 
Оценивали творческие работы и вы-
ступления преподаватели и сотрудники 
ИФиЖ – представители одного из силь-
нейших филологических центров России.

Конкурс «Власть слова», привлекаю-
щий внимание творчески активных стар-
шеклассников к словесному искусству 
в различных его проявлениях, проходит 
четвёртый год. Учредителями выступают 
правительство Саратовской области, Са-
ратовская областная дума, Саратовский 
государственный университет. Организа-
тором «Власти слова» является Институт 
филологии и журналистики СГУ.

Нина ЦАПАЙКИНА

23 мая в Саратовский государственный университет 
прибыл с визитом американский актёр, спортсмен, ма-
стер восточных единоборств Стивен Сигал.

сГу посетил голливудский 
актёр стивен сигал
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Лето в университете – пора каникул и отпусков. Однако и отдых 
может быть полезным и созидательным. Кроме того, в июне насту-
пает жаркая пора: студенты сдают сессию, преподаватели прове-
ряют знания своих подопечных, абитуриенты подают документы 
в вузы и сдают экзамены. О том, как проведут лето студенты и 
сотрудники СГУ, они рассказали корреспонденту газеты «Саратов-
ский университет».

Летние будни

Галина Александровна 
Исаева, ведущий  
документовед отдела 
по организации приёма 
на основные 
образовательные 
программы:

Мы работаем на 
протяжении всего года, 
но лето – самое ответ-

ственное время, поскольку основная зада-
ча ЦПК – выполнить контрольные цифры 
приёма на 100%. В этом году с 19 июня 
работают 24 приёмные комиссии, приём 
документов на коммерческую форму об-
учения продлён до 19 сентября, поэтому 
в течение трёх месяцев мы будем напря-
жённо работать. Во время вступительных 
испытаний работа идёт без выходных. 
Многие абитуриенты имеют право, минуя 
ЕГЭ, сдать экзамены в вузе. В эту кате-
горию входят выпускники средних про-
фессиональных учреждений, иностранцы, 
люди с ограниченными возможностями, 
сироты до 23 лет, дети-инвалиды. Среди 
поступающих на очную форму обучения 
таких абитуриентов немного, а вот буду-
щих заочников, сдающих экзамены у нас, 
набирается около семисот человек.  

Алексей Власов,  
студент 2 курса 

Института истории 
и международных 

отношений:
Для меня лето – 

прежде всего отдых 
от ежедневной учёбы. 
Кроме того, у меня есть 
возможность занять-
ся научной работой, которая интересна 
именно мне. Конечно же, в самом нача-
ле лета мне предстоит сдать сессию. За-
тем – пройти учебную практику в архиве 
СГУ. В прошлом году я ездил на архео-
логические раскопки под руководством 
Владимира Анатольевича Лопатина, хочу 
продолжить заниматься археологией и в 
этом году, поэтому поеду на две недели 
в село Нижняя Красавка Аткарского рай-
она. Там находятся поселения раннего 
бронзового века. Мы будем искать ке-
рамику, кости и металл. Многие находки 
становятся экспонатами музея Института 
археологии и культурного наследия СГУ.

Виктор Владимирович 
Хасин, заместитель 
руководителя 
Института рисков 
по организационным 
вопросам:

У нас как у сотруд-
ников Института ри-
сков отпуск длится 
месяц, а не два, как у 

преподавателей, поэтому летом мы пла-
нируем организовать семинары, лекции, 
тренинги. Июнь, пожалуй, один из самых 
напряжённых периодов – время отчётов. 
Затем мы подводим итоги, обсуждаем с 
руководством за круглым столом успе-
хи прошедшего года, строим планы и 
утверждаем программу на будущее. В 
этом году у нас состоится первый вы-
пуск по дополнительной образователь-
ной программе «Экономист – систем-
ный аналитик». Это головная боль не 
только научного, но и организационного 
характера – нужно оформить много до-
кументов. А вот июль для меня – время 
релаксации, хотя я и работаю. В августе, 
как правило, уезжаю в деревню с женой, 
внучкой и собакой. Нужно сменить об-
становку и окружение хотя бы на месяц. 

Максим Тимощук,  
студент 5 курса 
геологического 
факультета:

Лето для меня – это 
прежде всего время для 
анализа полученных в 
университете навыков и 
подработки. Последние 
два года я ездил в город 

Губкинский на производственную практику 
на предприятие «Ямалнефтегаз» от компа-
нии «Лукойл». В этом году я заканчиваю об-
учение в Саратовском университете. Наде-
юсь получить отличную оценку за диплом, а 
затем буду упорно и тщательно искать рабо-
ту. Хорошие геологи нужны нашей стране.

 
Кристина Топоркова, 

студентка 5 курса 
заочного отделения 

механико-математиче-
ского факультета:

Сейчас я сдаю сес-
сию, а потом буду ра-
ботать всё лето. Свой 
профессиональный путь 
я начала в 2011 году по-
сле первого курса, потому что мне удаётся 
совмещать работу и учёбу, ведь я учусь на 
заочном отделении. Летний отпуск потра-
чу на сессию. Большую часть экзаменов я 
уже сдала, осталось ещё немного потру-
диться. Следующий год – выпускной, поэто-
му лето – самое время и для подготовки к 
диплому. Свою тему я уже апробировала, 
работая над одной из курсовых. Но точную 
формулировку мы с научным руководите-
лем согласуем в следующем учебном году.

Дмитрий Михайлович 
Митин, научный со-
трудник лаборатории 
«Материалы специаль-
ного назначения»:

Лето для меня – это, 
в первую очередь, вре-
мя тепла и расцвета 
природы. Моё хобби – 
фотодело. Именно ле-

том открывается наибольший простор для 
фантазии – появляются яркие краски, кото-
рых нет зимой. И я стараюсь запечатлеть 
эту красоту. Несмотря на период отпусков 
приходится в эти жаркие месяцы и усердно 
работать, заниматься научной деятель-
ностью. Осенью я планирую выступить с 
докладом на конференции «Наноэлектро-
ника, нанофотоника и нелинейная физика» 
в СГУ и ещё на нескольких всероссийских 
научных форумах, которые пройдут в Мо-
скве. Готовиться к ним начинаю уже сейчас.

Анастасия  
Аубекирова,  

студентка 2 курса  
факультета нано-  

и биомедицинских 
технологий:

Я сдала досрочно 
сессию и еду на две 
смены вожатым в ла-
герь «Жемчужная Рос-
сия» в Анапу. От СГУ туда отправляются 
150 человек. Все мы прошли Школу во-
жатского мастерства. Для нас проводили 
тренинги по организации развлечений для 
детей, построению психологического пор-
трета ребёнка. Это было здорово и очень 
интересно! Мы стали полноправными чле-
нами Совета студентов и аспирантов СГУ, 
и надеюсь, что теперь сможем быть всег-
да в центре событий. В оставшееся время 
поеду к родителям в деревню помогать по 
хозяйству и, конечно же, отдыхать на при-
роде, купаться в речке, загорать.

Жанна Владимировна 
Осышная, заместитель 
начальника отдела 
документационного 
обеспечения:

Лето у меня ассо-
циируется со спортив-
но-оздоровительным 
лагерем «Чардым», он 
уже давно стал частью 

моей жизни. За десять лет работы в лаге-
ре я выросла от официантки до заведую-
щей залом столовой. Мы все стараемся 
организовать отдыхающим студентам на-
сыщенную, питательную и вкусную жизнь. 
Да и они сами придумывают разнообраз-
ные развлечения – конкурсы, концерты, 
газеты. «Чардым» многим дорог своей 
красотой, традициями, природой. Многие 
студенты приезжают туда несколько раз 
за лето, поскольку не могут представить 
себе отдыха без лагеря. Коллеги рас-
сказывают, что однажды отдыхающий 
опоздал на лодку, но так хотел попасть в 
лагерь, что нашёл на берегу бревно и на 
нём добрался до острова.

Алексей Павлов, 
студент 3 курса 

факультета 
нелинейных 
процессов:

Обычно после сес-
сии я помогаю род-
ственникам на даче.  
У нашей семьи участок 
больше шести соток. 
В мае я копал там землю, а сейчас уже 
нужно поливать огород, полоть сорняки. 
Наша дача находится в селе Широкий Бу-
ерак, рядом речка – не нужно никаких ку-
рортов. Я там отдыхаю всё лето, получаю 
хороший здоровый загар. Ещё лето – это 
время, когда я катаюсь на мотоцикле, но к 
числу заядлых гонщиков себя не отношу. 
Никогда не нарушаю правила дорожного 
движения: обязательно надеваю шлем и 
соблюдаю скоростной режим. 

Ирина Геннадьевна 
Кондратьева, 
переводчик Бюро 
переводов:

Для Бюро переводов 
это очень насыщенный 
период, потому что ино-
странные студенты за-
канчивают обучение в 
университете и приносят 

свои дипломы для перевода. Российским 
выпускникам переведённые документы так-
же необходимы, например, для работы или 
учёбы в другой стране. В отпуске я плани-
рую отдохнуть на даче или на Волге. Ещё 
я бы хотела съездить в Москву на концерт 
британской рок-группы «Kasabian». Я их 
настоящая поклонница, слушаю этих ис-
полнителей с 2008 года, надеюсь привезти 
в Саратов их автограф.

Мадина Сагатова,  
студентка 2 курса  

биологического  
факультета:

В июле наш поток бо-
таников поедет на прак-
тику в лагерь «Чардым». 
Мы будем собирать рас-
тения и закладывать 
гербарий. Потом нам 
нужно будет отчитаться. Можно сделать 
это и осенью, но я предпочитаю не остав-
лять хвостов в делах. В отчёте по практи-
ке мы представляем русское и латинское 
название и описание растения. Весной 
узнать конкретный вид нам помогали пре-
подаватели, а летом, вероятнее всего, мы 
будем работать с учебником-определите-
лем, в котором содержатся изображения 
флоры нашего региона. Ещё, если будет 
свободная неделька, хочу съездить в Ка-
захстан. Не была там уже лет пять, нужно 
поддерживать отношения с родными.

Записала Альфия ГАДЕЛЬШИНА, 
фотографировал Геннадий САВКИН

Дмитрий Попов,  
студент 1 курса  
факультета  
компьютерных наук 
и информационных 
технологий:

Моя первая задача 
на лето – сдать хорошо 
сессию, ежедневно я 
готовлюсь к зачётам и 

экзаменам. Уже после буду строить планы 
на отдых. Но я точно буду участвовать в 
летних студенческих мероприятиях. Затем 
планирую поехать вожатым на смену в дет-
ский оздоровительный лагерь в качестве 
бойца студенческих отрядов. В июле мне 
предстоит пройти учебную практику. Ду-
маю, это пойдёт мне на пользу, потому что 
я планирую поступать в Центр олимпиад-
ной подготовки программистов. Я начинал 
заниматься в ЦОПе в этом учебном году, 
но понял, что не смогу совместить учёбу 
с дополнительными парами, поэтому от-
ложил это на следующий год. Выпускники 
центра – чемпионы мира по программиро-
ванию, надеюсь, и мне эти занятия помогут 
развить профессиональные навыки. 

Светлана Кожанова, 
студентка 3 курса  

факультета  
психологии:

Июль и август я по-
свящаю себе – отдых, 
море, прогулки на све-
жем воздухе. Ещё до 
студенчества два года 
мы жили с семьёй на 
берегу Чёрного моря, с тех пор каждый год 
ездим в Крым к родственникам. В этом году 
планирую на одну смену съездить в спор-
тивный оздоровительный лагерь «Чардым» 
в качестве члена Ассоциации тренеров – по-
общаться с коллегами, друзьями. На остро-
ве мы будем проводить различные мастер-
классы, в которых сможет поучаствовать 
любой отдыхающий на острове.

Леонид Сергеевич  
Сотов, профессор  
кафедры общей  
физики:

У педагогов отпуск 
длится два месяца, но 
на деле так не выходит, 
потому что много рабо-
ты, особенно в июне – 
в этом году у меня три 

дипломника, поэтому нагрузка серьёзная. 
Кроме того, я живу в частном доме, летом 
работы прибавляется. Огород у нас не-
большой, но и там достаточно дел. В ос-
новном на территории растут плодовые 
деревья. Для себя выращиваю помидо-
ры, тыкву. Иногда я выезжаю на Кумыс-
ную поляну на велосипеде. Летом пар нет, 
поэтому появляется возможность писать 
статьи для научных сборников.

Ирина Сергеевна  
Лисюткина,  

документовед  
кафедры английской 

филологии:
Это лето проведу в 

университете, потому 
что я буду работать в 
приёмной комиссии Ин-
ститута филологии и 
журналистики. Я жду начала с нетерпением. 
Я считаю, что по приёмной комиссии созда-
ётся первое впечатление о вузе. Когда была 
абитуриентом, сравнивала разные универ-
ситеты, в СГУ документы принимала моя 
тёзка – Ирина Сергеевна, которая сыграла 
большую роль в выборе места обучения. 
Вторая часть лета, надеюсь, будет отпуск-
ной. Планирую путешествовать. Я была 
в разных странах, в том числе и в Велико-
британии. Мне было важно посетить страну, 
язык которой я изучаю. В студенческие годы 
я ездила и в Германию, совмещала обуче-
ние с отдыхом. В России путешествовала 
по Золотому кольцу, очень советую – в этих 
городах можно по-настоящему прочувство-
вать свою духовность.



СГУ В чиСЛе 
ЛУчших 

УниВерСиТеТОВ 
СТраны

Саратовский университет вошёл 
в топ-20 Национального рейтин-
га университетов России за 2014-
2015 годы. За 6 лет составления 
рейтинга СГУ успешно сохраняет 
позиции в числе лидеров выс-
шего образования страны. 

Национальный рейтинг универси-
тетов России – совместный проект 
информационного агентства «Интер-
факс» и радиостанции «Эхо Москвы», 
инициированный в 2009 году при под-
держке Министерства образования и 
науки РФ.

Критериями отбора при составле-
нии рейтинга послужили шесть основ-
ных параметров: образовательная и 
исследовательская деятельность, уро-
вень социальной среды, международ-
ная деятельность, бренд вуза, а так-
же степень развития инновационного 
предпринимательства.

Источниками данных о деятельно-
сти высших учебных заведений стали 
результаты анкетирования, сведе-
ния из международных баз данных 
Scopus и Web of Science, материалы 
университетских сайтов, данные, раз-
мещаемые на специализированных 
порталах Министерства образования 
и науки РФ, а также сайтах фондов и 
организаций, связанных с развитием 
науки и системы высшего образова-
ния страны.

Согласно результатам исследо-
вания, СГУ занял 19-ю позицию в 
рейтинге, получив по оценке своих 
показателей 629 баллов из 1000 воз-
можных. По качеству образования 
Саратовский университет находится 
на 16-м месте, по уровню исследова-
тельской деятельности эксперты по-
ставили вуз на 27-е место, по уровню 
социальной среды – на 51-ю позицию. 
Качество международной деятельно-
сти позволило расположиться на 18-м 
месте, в категории «Бренд вуза» СГУ 
занимает 42-е место. Развитие пред-
принимательской среды в вузе полу-
чило самую высокую оценку экспер-
тов, которые поставили университет 
на 12-е место.

В Национальный рейтинг универси-
тетов вошли более 200 российских ву-
зов, включая 2 университета с особым 
статусом, 9 федеральных университе-
тов, 29 национальных исследователь-
ских университетов, 62 классических 
университета, 42 технических и тех-
нологических университета (включая 
3 университета путей сообщения и 
горный университет), 12 экономиче-
ских университетов (включая 1 не-
государственный академический), 21 
аграрный университет, 12 архитек-
турно-строительных университетов, 
8 педагогических и лингвистических 
университетов, 10 медицинских уни-
верситетов и 1 негосударственный ди-
версифицированный университет.

Возглавляет рейтинг Московский 
государственный университет имени 
М.В. Ломоносова. Из числа саратов-
ских вузов в список также попали Са-
ратовский государственный техниче-
ский университет (106-107-е место), 
Саратовский государственный меди-
цинский университет (116-117-е место) 
и Саратовский государственный аграр-
ный университет (127-129-е место).

Главной целью данного проекта яв-
ляется развитие механизмов и проце-
дур независимой системы оценки рос-
сийских вузов и их образовательных 
программ, повышение конкурентоспо-
собности российской системы образо-
вания, научных исследований и техно-
логического предпринимательства.

Инна ГЕРАСИМОВА
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алеш Лапанье:  
«мир управляет человеком»
Подлинная наука не знает границ и на-
циональностей. К счастью, кроме до-
садной утечки мозгов, наше время 
отличают и случаи присоединения 
высококвалифицированных учёных 
к проектам саратовских исследовате-
лей. Наш собеседник – Алеш Лапанье – 
участвует в проекте «Дистанционно 
управляемые наноструктурированные 
системы для адресной доставки и диа-
гностики». Алеш вместе со своей женой 
и тремя детьми приехал в Саратов из 
Словении. Мы побеседовали с нашим 
новым коллегой о мотивах этого по-
ступках, о том, как российская наука 
выглядит со стороны, каковы перспек-
тивы у проекта, в котором он задей-
ствован. Организатором интервью и 
переводчиком выступил заместитель 
директора ОНИ наноструктур и биоси-
стем Дмитрий Александрович Горин, 
который также прокомментировал не-
которые фрагменты нашего разговора.

– Почему Вы решили переехать из 
Словении в Россию?

А. Лапанье: Я работал в Словении в 
области, связанной с биологией бакте-
рий, 15 лет и хорошо знаю это сообще-
ство. С той поры произошло много всего, 
я решил, что сейчас наиболее интересно 
и важно сконцентрироваться на рези-
стивности бактерий к антибиотикам – их 
способности адаптироваться к применя-
емым аппаратам и не реагировать на ле-
чение. Сейчас это чрезвычайно актуаль-
ная задача, так как в медицине широко 
используются антибиотики, и бактерии 
научились быть устойчивыми. Это связа-
но с такими заболеваниями, как туберку-
лёз, некоторые формы которого лечатся 
очень тяжело, и оставлять этот вопрос 
без внимания нельзя.

Первый раз я приехал в Саратов на 
конференцию, которую организовал Ва-
лерий Викторович Тучин, выступил с 
пленарным докладом. Группа, которую 
я здесь встретил, разрабатывала тему 
адресной доставки лекарств, а я считаю 
это направление работы перспективным, 
ведь оно напрямую связано с воздей-
ствием на бактерии. И в какой-то момент 
я принял решение присоединиться к ним 
в Саратове.

– Как Ваша семья отнеслась к необ-
ходимости переезда?

А. Лапанье: Моя семья, как мне ка-
жется, отличается от большинства дру-
гих. Мы достаточно мобильны, и нам нра-
вится путешествовать. Моя супруга Анна 
поддерживает эти переезды, да и детям 
это тоже нравится, поэтому такое реше-
ние все восприняли с радостью.

– Вы ехали в Саратов на машине. 
Успели посмотреть страну, в которой 
теперь работаете?

А. Лапанье: Так получилось, что нам 
пришлось ехать очень быстро. Мы про-
ехали 3,5 тысячи километров за неделю. 
Были ещё некоторые проблемы: наше 
путешествие удлинилось, потому что мы 
не стали делать дополнительные визы. 
Так что мы видели дороги и то, что ря-
дом с ними, больше ничего посмотреть 
не удалось.

Кстати, решение ехать в Россию на ма-
шине, а не лететь самолётом, было свя-
зано с тем, что я мало времени провожу 
с семьёй – у учёных редко бывает отпуск. 
И мы решили сделать эту поездку нашим 
совместным семейным путешествием.

– А чем занимаются жена и дети 
сейчас в Саратове?

А. Лапанье: Работа моей супруги 
связана с созданием сайтов, которые 
ориентированы на продажу различных 
продуктов. Она магистр экономики и 
знает, как сделать эти сайты более при-

влекательными для покупателя. Это 
именно такая область деятельности, 
для которой не очень важно, где ты на-
ходишься. Для семьи учёных это тоже 
значимый момент.

Д.А. Горин: Сразу, как Алеш приехал, 
мы показали ему нашу легендарную 
лыжную базу СГУ, познакомили с её ру-
ководителем Анатолием Викторовичем 
Кавериным и теперь почти каждые вы-
ходные ездим туда. Алеш – спортсмен, 
у него чёрный пояс по каратэ. Мы там и 
спортом занимаемся, и пикники устра-
иваем. База находится в лесу, который 
очень нравится Алешу. Он говорит, что 
в Словении до такого ехать километров 
двадцать, а тут всё на территории горо-
да. А ещё мы проводили международ-
ную конференцию в «Волжских далях». 
Алеш там жил с семьёй, детишки у него 
закалённые – купались в Волге. Наблю-
дать за этим было очень забавно: дети 
купаются, а взрослые смотрят, пробуют 
залезть вслед за ними, а потом резко 
спешат на берег. Мы ездили ещё в Парк 
Победы, семья Алеша очень уважитель-
но относится к истории России.

– Какое впечатление на Вас произ-
водят русские люди?

А. Лапанье: У меня в России только 
положительный опыт общения. Даже 
на границе все были очень корректны-
ми, вежливыми – всё прошло быстро. 
И дальше, где бы мы ни останавлива-
лись, все нам помогали, относились 
очень тепло. И в нашей исследователь-
ской группе взаимоотношения очень 
хорошие.

– Какова Ваша роль в проекте «Дис-
танционно управляемые нанострук-
турированные системы для адресной 
доставки и диагностики»?

А. Лапанье: Я руководитель одной из 
пяти основных групп. У нас две задачи: 
создание систем нового поколения вак-
цин и решение проблемы резистивности 
бактерий к антибиотикам. Мы использу-
ем физико-химические методы, чтобы 
решать медицинские и биологические 
проблемы.

Мы применяем подход, который ис-
пользует знания об эволюции этих бак-
терий для решения своих задач. По 
отношению к бактериям в России и За-
падной Европе существуют два принци-
пиально различных подхода. Допустим, 
в европейском роддоме вас сразу пу-
скают к родившемуся ребёнку, а здесь 
стараются сохранить стерильность. 
Считается, что природа не терпит чи-
стоты: если где-то чисто, то какие-то 
бактерии начинают размножаться очень 
быстро. А есть другая стратегия: есть 
бактерии, которые убивают более опас-

ные. А при создании стерильности вы 
убиваете и тех и других. Эти два подхо-
да и учитываются при производстве но-
вой оболочки для лекарств. Всё время 
надо помнить, что мы работаем не в ва-
кууме, что рядом есть другие бактерии. 
Это достаточно старый принцип. Есть 
целый ряд исследователей, которые его 
развивают и используют.

Д.А. Горин: В 2004 году, находясь на 
стажировке, я работал в группе, где были 
ребята из 10 стран, и с тех пор у меня 
была мечта создать такую в Саратове. 
Это важно, ведь благодаря такому под-
ходу мы объединяем наши знания. Кроме 
того, это благоприятно влияет на имидж 
нашей страны.

– Чем отличаются научные подхо-
ды в Европе и в России? Есть ли раз-
ницы в самом ходе исследований?

А. Лапанье: Для западной школы бо-
лее характерна узкая специализация, 
а для восточной, в особенности это ха-
рактерно для Словении и России, – это 
не свойственно. С одной стороны, это 
замедляет процесс исследования, но с 
другой – даёт более широкий охват темы.

– В чём Вам видится достоинство 
российского проекта?

А. Лапанье: Речь идёт о проблеме 
доставки лекарств, и конечным потреби-
телем является человек. Но мне интерес-
но изучать и непосредственно бактерии. 
Они содержат намного больше генов, 
интересно, как происходит обмен инфор-
мацией на генно-молекулярном уровне. 
Особенность российского проекта в том, 
что это мы тоже учитываем.

– Как Вы пришли к мысли занимать-
ся именно микробиологией?

А. Лапанье: Люди и животные – это 
только маленькая часть большого биоло-
гического мира. Бактерии появились уже 
3,5 миллиарда лет назад, и их популяция 
очень разнообразна. Нам кажется, что 
человек управляет миром, но на самом 
деле мир управляет человеком. Вот это и 
было главной мотивацией в выборе спе-
циальности.

– Опишите Вашу глобальную науч-
ную цель как учёного.

А. Лапанье: Сейчас с бактериями 
борются с помощью антибиотиков, а 
они научились адаптироваться к су-
ществующим препаратам. Наша гло-
бальная задача – использовать старые 
лекарства, но с уникальной системой 
доставки, чтобы они были эффективны. 
По сути – сделать новую упаковку для 
старого содержимого, чтобы оно оста-
валось действенным.

Беседовал 
Кирилл ЗАХАРОВ
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Ветеранам 
на здоровье!

В мае 2015 года в санатории-профилактории Саратов-
ского государственного университета состоялся осо-
бый заезд. В этот раз оздоровление прошли ветераны 
труда и труженики тыла из Совета ветеранов СГУ.

Санаторий-профилакторий 
СГУ – лечебно-профилактиче-
ское подразделение универси-
тета, он предназначен для про-
ведения лечения и оздоровления 
обучающихся и работников с 
учётом условий их учёбы, труда 
и быта. За свою тридцатилетнюю 
историю санаторий-профилакто-
рий оказал медицинские услуги 
более чем 15 тысячам человек.

Активное участие в оздоров-
лении работников принимает 
Профком работников СГУ, кото-
рый выделил средства на меди-
каменты и питание.

Оздоровление ветеранов в 
стенах санатория-профилак-
тория проводится впервые и 
приурочено к празднованию 
70-летия Победы в Великой  
Отечественной войне. Смена 
продлилась с 13 по 26 мая. 

Всего в рамках акции оздо-
ровление прошли 16 ветеранов и 
тружеников тыла, которые состоят 
в Совете ветеранов СГУ. Все по-
стояльцы застали суровые годы 
войны и испытали издержки того 

времени, поэтому и внимание к 
ним сотрудников санатория-про-
филактория особое. Почтенный 
возраст пациентов и их статус 
предполагает, что персонал про-
филактория выполняет не просто 
свои ежедневные обязанности, а 
ещё и почётный долг. Самым мо-
лодым пациентам в этом заезде 
70 лет, а старшей – Ирине Васи-
льевне Шерстобитовой – 90 лет. 
Несмотря на возраст, ветераны 
активны, жизнелюбивы и ведут 
здоровый образ жизни. Например, 
Анатолий Николаевич Кукин – кан-
дидат технических наук, мастер 
спорта СССР по туризму, в свои 86 
лет активен во всех сферах жизни. 
Раиса Дмитриевна Клочкова – за-
меститель председателя Совета 
ветеранов СГУ, несмотря на воз-
раст, полна энергии и активно при-
нимает участие в общественной 
жизни университета.

Ежедневно на протяжении 
всей смены ветеранов достав-
ляли на транспорте от Х корпуса 
СГУ к профилакторию и обратно. 
В самом санатории реабилита-

ция здоровья начиналась со сба-
лансированного обеда, который 
состоял из трёх блюд, десерта и 
фруктов. Завершал приём пищи 
витаминизированный напиток. Ин-
дивидуальный подход к каждому 
ветерану, особая забота врачей и 
медицинских сестёр, соответству-
ющее лечение и физиопроцедуры 
в рамках индивидуальных реаби-
литационных программ дополня-
лись травяными чаями и специ-
альным кислородным коктейлем, 
который показан всем постояль-
цам, проходящим оздоровление.

После обеденного перерыва 
с каждым ветераном в индиви-
дуальном порядке беседовал 
психолог или врач-терапевт. Со-
трудниками факультета психо-
логии проводились релаксаци-
онные занятия.

После консультации у физио-
терапевта и врача лечебной физ-

культуры все постояльцы отправ-
ляются на лечебные процедуры, 
среди которых физиотерапевтиче-
ское лечение, магнитная терапия, 
механический массаж по назначе-
нию врача. В зале лечебной физ-
культуры все пациенты проходят 
комплекс лечебных упражнений. 
Кроме этого, в санатории-профи-
лактории проводил консультации 
и лечение врач-стоматолог.

«Больше всего мне нравится 
магнитная терапия, потому что 
это очень приятная процедура 
и после неё я чувствую улуч-
шение, – рассказывает ветеран 
труда Эльвира Александровна 
Столярова. – Хочется отметить 
приветливое, радушное и, са-
мое главное, неравнодушное 
отношение к нам сотрудников 
санатория-профилактория».

После прохождения всех про-
цедур на седьмом этаже оздо-

ровительного учреждения для 
ветеранов организован отдых в 
благоустроенных двух- или трёх-
местных комнатах-номерах.

Забота и внимание персонала, 
сбалансированное калорийное 
питание, современное медицин-
ское оборудование создают благо-
приятные условия для реабили-
тации и оздоровления. По словам 
заведующей санаторием-профи-
лакторием Светланы Гавриловны 
Корнеевой, реабилитация и оздо-
ровление ветеранов должны стать 
доброй традицией в университете. 
«В этом году своё здоровье смогли 
поправить 16 человек, хотя жела-
ющих было больше. Хочется по-
желать нашим дорогим ветеранам 
здоровья и выразить надежду, что 
оздоровление будет способство-
вать продлению их жизни», – по-
желала Светлана Гавриловна.

Нина ЦАПАЙКИНА
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Общежитие СГУ №5 приняло 
участие в городском конкурсе
В Саратове прошёл городской конкурс «Лучший студенческий совет общежития» сре-
ди вузов. Его организаторами выступили комитет по образованию администрации 
города и Саратовская областная организация Профсоюза работников образования и 
науки Российской Федерации. Саратовский государственный университет представ-
лял студенческий совет общежития № 5 и его председатель – студентка юридического 
факультета Наталья Щербакова. По итогам конкурса участники СГУ заняли 3-е место.

За звание лучшего студенче-
ского совета общежития боро-
лись представители семи вузов 
Саратова. 

Конкурс проводится в не-
сколько этапов. Так, 30 апреля 
прошёл первый тур, выявляв-
ший лучшего председателя сту-
денческого совета общежития 
2015 года. Каждый участник 
сдавал экзамен на знание зако-
нодательства по вопросам орга-
низации проживания студентов 
в общежитии и демонстрировал 
свой талант в творческом до-
машнем задании.

19 мая состоялся второй 
тур конкурса – «В гостях у сту-
денческого совета», в котором 
студенты представили на суд 
жюри творческое мероприятие.  
В этот раз оно было приурочено к 
празднованию 70-летия Победы 
в Великой Отечественной войне.

На площадке перед обще-
житием собрались представи-
тели Совета ветеранов СГУ. 
Среди гостей мероприятия 
присутствовали проректор по 
среднему профессиональному 
образованию и социальной ра-
боте О.Е. Нестерова, начальник 

Управления социальной работы 
Н.П. Сергеева, члены жюри и 
студенты.

Студенческий совет общежи-
тия подготовил для гостей кон-
курса военные этюды и сценки 
из жизни солдат на фронте. 
Зрители стали свидетелями ис-
пытаний, выпавших на долю на-
шей Родины.

Школьники беседуют по-
сле последнего звонка, вспо-
минают забавные моменты 
школьной поры и обсуждают 
планы на предстоящую взрос-
лую жизнь. Они ещё не подо-
зревают, что через 20 дней в 
их судьбы вмешается война.  
В день своего выпускного вече-
ра ребята беззаботно кружатся 
в вихре школьного вальса, вне-
запно они слышат объявление о 
вторжении немецко-фашистских 
захватчиков и начале Великой 
Отечественной войны. Пронзи-
тельная песня «До свидания, 
мальчики» звучит в исполнении 
Марии Мызниковой. Стихи по-
этов военных лет прочитали 
Наталья Щербакова и Данил За-
рудний. Одна зарисовка сменя-
ется другой, и вот зрителям от-
крылся уже иной сюжет военной 
жизни. Солдаты отдыхают после 
боя – пишут письма домой, поют 
песни. Даниел Даниелян испол-
нил знаменитую «Смуглянку». С 
задорным танцем «Тальяночка» 

вышли студенты общежития №5 
и актив профкома студентов. 
Следующая сцена – отделение 
в военном госпитале. Медсё-
стры читают письма с фронта и 
мечтают об окончании войны, о 
жизни в мирное время.

Наконец тяжёлые годы войны 
прошли, враг капитулировал. 
Знаменитые песни «Жди меня», 
«Синий платочек», «Поклонимся 
великим тем годам», «Журавли» 
прозвучали со сцены.

В годы Великой Отечествен-
ной войны 680 тысяч сара-
товцев защищали Родину. За 
мужество и героизм 47 тысяч 
бойцов были награждены орде-
нами и медалями, более двух-
сот саратовцев удостоены зва-
ния «Герой Советского Союза». 
С 1941 по 1945 год 13,5 тысяч 
самолётов было выпущено на 
Саратовском авиационном за-
воде. В сентябре-октябре 1942 
года была достигнута самая 
большая суточная норма выпу-
ска – 13 машин ежедневно. Из 
Саратовского государственного 
университета ушло на фронт 
более 600 преподавателей и 
сотрудников. 175 не вернулись 
с полей сражений.

«Мы родились и выросли в 
мирное время, мы никогда не 
слышали воя сирен, возвеща-
ющего о военной тревоге, мы 
не видели домов, разрушенных 
фашистскими бомбами, мы не 
знаем, что такое нетопленое жи-
лище и скудный паёк. Однако, 
глядя на ветеранов, мы понима-
ем, что человеческую жизнь так 
же легко оборвать, как утренний 
сон. Об окопах и траншеях мы 
можем судить только по кино-
фильмам и рассказам фронто-
виков. Для нас война – это исто-
рия. История, которую нужно 
помнить всегда», – обратились к 
публике студенты.

Завершая мероприятие, 
студенты вышли с портретами 
своих родственников – дедов и 
прадедов, защищавших нашу 
Родину от немецко-фашистских 
захватчиков.

После творческой части всех 
представителей Совета вете-
ранов пригласили на чаепитие 
и предложили ознакомиться с 
выставкой, подготовленной сту-
дентами общежития к фотокон-
курсу «В гостях у студенческого 
совета».

Нина ЦАПАЙКИНА

Во время смотра студенты вспомнили героев войны –  
своих родных и близких

Песня «Смуглянка» в исполнении Даниела Даниеляна настроила 
зрителей на весёлый лад
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В рамках праздничных тор-
жеств 15 мая в Саратовской пра-
вославной духовной семинарии 
состоялись презентация изданий 
Института философии Россий-
ской академии наук и тематиче-
ская выставка «Наследие русской 
философии и современность». 
В экспозиции были представ-
лены издания из серии «Фило-
софия России первой половины 
ХХ века», собрания сочинений 
Г.Г. Шпета, а также коллективные 
монографии по философии, по-
свящённые этимологической про-
блематике. «Эти книги раскрывают 
наши сегодняшние исследования 
по истории русской философии 
и попытки найти опоры в культу-
ре России. Мы должны не только 
продолжать собирать историю как 
какой-то антиква-риат, но и пони-
мать – в чём современность этих 
мыслей, как мы можем с ними се-
годня жить и чем они могут помочь 
нам», – рассказала Т.Г. Щедрина – 
исследователь философского на-
следия Г.Г. Шпета.

Главный редактор журнала 
«Вопросы философии» доктор 
философских наук, профессор 
Б.И. Пружинин познакомил при-
сутствующих с историей создания 
книжной серии по философии 
первой половины XX века. Изуче-
ние отечественной философской 
мысли привело инициаторов про-
екта к расширению его времен-
ных рамок – так возник замысел 
серии, посвящённой анализу 
творчества российских филосо-
фов первой половины прошлого 
столетия. «К настоящему момен-
ту мы уже издали 20 томов, пла-
нируется 45 по каждой персона-
лии. В каждом томе содержится 
порядка 60-70 фотографий, доку-
менты, свидетельства эпохи, ма-
териалы, связанные с выдающи-
мися личностями, философами, 
подробная библиография, осно-

вательное жизнеописание», – от-
метил профессор.

В этот же день состоялось 
пленарное заседание межре-
гионального научного форума 
«Наследие святых равноапо-
стольных Кирилла и Мефодия и 
современное богословское об-
разование в России».

На торжественном открытии 
прозвучали слова приветствия 
главного федерального инспек-
тора по Саратовской области 
М.В. Алёшиной. «Празднование 
памяти святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия и Дней 
славянской письменности объ-
единяет религиозную и светскую 
культуру, поскольку наследие свя-
тых составляет духовную основу 
всего православного общества. 
Важность письменной речи слож-
но переоценить. История может 
сохраняться в памятниках, скуль-
птурах, предметах быта, но ду-
ховная составляющая может быть 
передана именно через письмен-
ность, – отметила М.В. Алёши-
на. – Более 1000 лет российская 
государственность, русское про-
свещение и культура формиро-
вались и развивались благодаря 
великому дару святых равноапо-
стольных Кирилла и Мефодия – 
созданию славянской азбуки».

От имени губернатора и пра-
вительства области с открытием 
форума присутствующих поздра-
вил заместитель председателя 
правительства Саратовской об-
ласти М.В. Горемыко. «День сла-
вянской письменности и культуры 
в очередной раз объединил всех, 
кто чтит великое наследие равно-
апостольных Кирилла и Мефодия. 
Это бесценное духовное богатство 
народов, населяющих землю, дар, 
завещанный предками, который 
мы должны ценить, хранить и при-
умножать», – считает заместитель 
председателя правительства.

Следом участников форума по-
приветствовала министр культуры 
Саратовской области С.В. Крас-
нощёкова: «Грядущий праздник 
славянской письменности и куль-
туры – особый день в истории. Он 
напоминает об истоках духовно-
сти, роли письменности и станов-
лении культуры её развития. В эти 
дни вспоминают тех, кто воплотил 
многовековую мечту славянских 
народов о письменности, – бра-
тьев Кирилла и Мефодия. Огром-
ное количество книг, созданное 
благодаря изобретению письмен-
ности, духовное богатство, пере-
даваемое в книге, вносит неоце-
нимый вклад в развитие любого 
общества, помогает лучше понять 
прошлое, оценить настоящее, за-
глянуть в будущее».

От лица университетского со-
общества с началом работы фо-
рума присутствующих поздравил 
президент СГУ Л.Ю. Коссович. 
«Принято говорить, что главная 
заслуга Кирилла и Мефодия – в 
создании славянской азбуки. Од-
нако значение их подвига намного 
серьёзнее. У народов, не имевших 
письменности, полностью отсут-
ствовали понятия и категории, с 
помощью которых человек мог по-
знать себя и описать всю глубину 
своих взаимоотношений с миром. 
Таким образом, перед просветите-
лями славян в ряду других стояла 
непомерная задача – создание 
книжного языка для славянского 
востока», – напомнил историче-
ские факты Леонид Юрьевич.

В своём выступлении пре-
зидент СГУ рассказал и о со-
трудничестве университета и 
Саратовской православной ду-
ховной семинарии, отметив, что 
взаимодействие ведётся уже на 
протяжении многих лет. Одним из 
элементов продуктивного сотруд-
ничества стало воссоздание на 
философском факультете кафе-
дры теологии и религиоведения, 
а также совместное проведение 
мероприятий в рамках Дней сла-
вянской культуры и письменности.

О великих деяниях Кирил-
ла и Мефодия вспомнил ректор 
СГУ А.Н. Чумаченко: «В этот 
славный и светлый день каждый 
гражданин нашей страны, неза-
висимо от вероисповедания и 
культурных предпочтений, вме-
сте с русской православной цер-
ковью может и должен вспомнить 
подвиг первоучителей словен-
ских, – подчеркнул Алексей Нико-
лаевич. – Почитание святых рав-
ноапостольных братьев Кирилла 
и Мефодия идёт из древности. 
Подвиг их велик уже тем, что их 
трудами была разработана пер-
вая азбука. Чуть позже усилиями 
учеников был составлен новый 
удобный шрифт – кириллица, – 
получивший широкое распро-

странение у славянских народов. 
Это стало мощным импульсом 
для развития славянских стран 
и их государственного становле-
ния. На основе письменности, 
подаренной нам Кириллом и 
Мефодием, складывается отече-
ственная и мировая культура».

От лица духовенства присут-
ствующих поприветствовал ми-
трополит Саратовский и Вольский 
Лонгин. Он отметил, что на про-
тяжении нескольких лет данный 
форум является одним из самых 
важных мероприятий празднова-
ния Дней славянской письмен-
ности и культуры в Саратове. Он 
включает в себя конференции, 
симпозиумы, круглые столы, по-
свящённые обсуждению актуаль-
ных проблем, перспективных тем 
для исследований, находящихся 
на стыке гуманитарных научных 
дисциплин – философии, культу-
рологии, социологии. «Такая пере-
кличка гуманитарных отраслей 
знания обусловлена содержанием 
Дней славянской письменности 
и культуры. Это церковный госу-
дарственный праздник, который 
отмечается не только в России, но 
и в ряде славянских стран. Особое 
значение дара святых Кирилла и 
Мефодия повлияло на судьбу рус-
ского народа, его самосознание, 
мировоззрение и общественное 
устройство, дало начало творче-
скому процессу по созданию ве-
ликой, самобытной, признанной 
во всём мире русской культуры», – 
напомнил Владыка Лонгин.

В рамках пленарного засе-
дания был представлен доклад 
научного руководителя Инсти-
тута филологии и журналистики 
СГУ профессора В.В. Прозоро-
ва «Литературная память – за-
лог единства России». В своей 
речи он напомнил о проведении 
XVIII заседания Всемирного рус-
ского народного собора, про-
шедшего в Москве 11 ноября 
2014 года. На нём святейший 
патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл обратился к участ-
никам и гостям форума со всту-
пительным словом, в котором 
говорил о необходимости сохра-
нения единства нашей страны, 
созданной и завещанной нам 
предками. «Единство народа не-
разрывно связано с пониманием 
его истории, почитанием общих 
героев, сохранением общих па-
мятников. Величайшим залогом 
сохранения такого единства 
необходимо признать сохране-
ние базовых и объединяющих 
нас ценностей классической 
русской культуры и укрепление 
её духовного первоисточника 
– православной веры, – сказал 
в своём докладе Валерий Вла-
димирович. – Нынешний год 
указом Президента России про-

возглашён Годом литературы, 
поэтому сейчас самое время 
нам вспомнить ещё раз о том 
непреходящем, но и не востре-
бованном в надлежащей мере 
богатстве, которое заключает в 
себе способная всех нас объ-
единять литературная память».

На заседании также прозву-
чали доклады, в которых были 
затронуты вопросы развития ду-
ховной дипломатии как нового на-
правления в российском духовном 
образовании, концепция неопа-
тристического синтеза протоиерея 
Г. Флоровского, мировоззренче-
ские основания высшего светского 
и духовного образования.

Саратовский государственный 
университет принимает участие 
в праздновании Дней славянской 
письменности с 2009 года, когда 
перед X корпусом был установлен 
памятник святым равноапостоль-
ным Кириллу и Мефодию. Каждый 
год в СГУ проходят конференции, 
семинары, форумы, объединяю-
щие гуманитариев и представите-
лей религиозной культуры. В этом 
году в рамках цикла праздничных 
мероприятий была организова-
на серия олимпиад и конкурсов, 
участниками которых стали более 
400 учащихся школ региона.

В мае 2015 года в Саратов-
ском государственном универси-
тете прошли такие мероприятия, 
как Всероссийский симпозиум 
«Культурно-историческая при-
рода гуманитарного знания», ве-
бинар «Философские основания 
современной культуры», I Все-
российская научно-практиче-
ская конференция «Философия 
и искусство в XXI веке: аспекты 
взаимодействия».

В день памяти святых равно-
апостольных Кирилла и Мефодия 
24 мая митрополит Саратовский и 
Вольский Лонгин совершил Вели-
кое освящение храма во имя свя-
тых равноапостольных Кирилла 
и Мефодия и первую Божествен-
ную литургию в новоосвящённом 
храме. Перед службой в храм 
принесли частицу мощей святого 
равноапостольного Кирилла. На 
богослужении присутствовали ви-
це-губернатор, руководитель ап-
парата губернатора Саратовской 
области Д.В. Фадеев, министр 
области – председатель комите-
та общественных связей и наци-
ональной политики Б.Л. Шинчук, 
ректор А.Н. Чумаченко, президент 
Л.Ю. Коссович, проректоры, со-
трудники и студенты университе-
та, прихожане.

Великое освящение храма 
во имя святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия стало 
одним из заключительных меро-
приятий в рамках Дней славян-
ской письменности и культуры.

Инна ГЕРАСИМОВА
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Сохраняя традиции
С 14 по 24 мая в Саратове проходило празднование Дней 
славянской письменности и культуры. Организаторами 
выступили Саратовский государственный университет 
и Саратовская епархия.
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Серебряные призёры лиги
Сборная Саратовского государственного университета по футболу стала серебря-
ным призёром первенства Национальной студенческой футбольной лиги. В финаль-
ном поединке команда СГУ уступила с минимальным счётом 0:1 своим главным со-
перникам – сборной из Кубанского государственного университета.

Последний тур НСФЛ про-
ходил с 15 по 17 мая сразу в 
двух городах – Ростове-на-Дону 
и Краснодаре. За медали в ре-
шающем раунде боролись четы-
ре команды, представляющие 
Саратовский, Кубанский, Ка-
лужский и Тамбовский государ-
ственные университеты.

Сборная СГУ начала турнир 
с победы над соперниками из 
Тамбова со счётом 2:1. Гола-
ми в игре отметились Дмитрий 
Крылатов и Александр Коннов. 
16 мая в поединке с командой 
из Калуги наша сборная вновь 
одержала победу с таким же 
счётом – 2:1. Мячи забили Михи-
тар Захарян и Денис Гуляйкин. 
Главный оппонент СГУ – коман-
да КубГУ – также победила в 
своих матчах.

Таким образом, футболисты 
СГУ и КубГУ к решающей игре 
подошли с абсолютно равными 
результатами. Напряжение ска-
залось на саратовских игроках. 
На 20-й минуте Александр Кон-
нов получил красную карточку за 
нарушение и вынужден был по-
кинуть поле. Оставшееся время 
саратовцам пришлось играть в 
меньшинстве. Хозяева поля вос-
пользовались преимуществом и 
на 30-й минуте смогли открыть 
счёт. Гол кубанцев стал един-
ственным в этой игре. Саратовцы 
не только мужественно защища-
лись, не позволив соперникам 
больше забить, но и активно ата-
ковали, но, к сожалению, безре-
зультатно.

Итог финального поединка – 
1:0 в пользу команды КубГУ, ко-

торая и стала первым в истории 
победителем первенства На-
циональной студенческой фут-
больной лиги. Сборная СГУ, по-
казывающая на протяжении всего 
игрового сезона блестящие ре-
зультаты, стала серебряным при-
зёром соревнований. Ну а бронзу 
в итоговом матче удалось добыть 
футболистам из Калуги.

По итогам краснодарского 
мини-турнира игроки сборной 
Саратовского государственного 
университета были отмечены ин-
дивидуальными наградами. Так, 
лучшим нападающим турнира 
был признан Дмитрий Крылатов, 
а лучшим полузащитником – Де-
нис Гуляйкин.

После церемонии награждения 
футболистов поздравили почёт-
ные гости турнира. Ректор КубГУ 

М.Б. Астапов в своём выступле-
нии поблагодарил саратовцев за 
столь серьёзное сопротивление и 
отличную игру.

А в завершение всех участ-
ников и поклонников футбола 
ждал приятный сюрприз от зам-
министра юстиции РФ, одного из 

инициаторов проведения пер-
венства НСФЛ А.Д. Алханова, 
который заявил, что турнир про-
должит развиваться, и в сезоне 
2015/2016 примут участие уже 
16 команд. Новый сезон старту-
ет в сентябре.

Ольга ГАРМИЛИНА

К спортивным рекордам!
20 мая на территории горнолыжного комплекса «Хвалынский» со-
стоялось торжественное открытие спортивно-туристского лагеря 
«Туриада-2015» – одного из важнейших общественных проектов При-
волжского федерального округа, который реализуется по инициативе 
полномочного представителя Президента РФ в ПФО М.В. Бабича.

жарКие баТаЛии
Открыл спортивный праздник глава реги-

она В.В. Радаев. Приветствуя собравшихся, 
губернатор отметил, что участники состя-
заний встречаются на Хвалынской земле 
уже в третий раз. «Моя мечта, чтобы таких 
слётов у нас было ещё очень много, чтобы 
менялись поколения, подрастали сегодняш-
ние школьники, и со временем слова "Тури-
ада", "Хвалынск" прочно ассоциировались у 
молодёжи Поволжья с солнцем, единением 
и радостью», – выразил пожелания Вале-
рий Васильевич. 

Председатель Саратовской областной 
думы В.В. Капкаев выразил гордость за 
нашу область: «Уже в третий раз мы при-
нимаем в Хвалынске форум, под знамя 
которого встали все регионы Приволжского 
федерального округа. Участников ждёт на-
сыщенная программа. Скучать здесь нико-
му не придётся. Скука – это не для моло-
дых. Вы имеете возможность проявить свои 
способности, получить новый опыт, обза-
вестись новыми знакомствами. Я искренне 
желаю вам раскрыть свой огромный потен-
циал и добиться успеха», – такими словами 
участников встретил В.В. Капкаев.

На «Туриаде» собрались все 14 регионов 
Поволжья. В состав саратовской делегации 
вошли 19 студентов, 10 из которых представ-
ляли Саратовский государственный универ-
ситет. Губернатор В.В. Радаев обратился к 
команде с просьбой доказать, что «мы тоже 
хлебосольные», проявить гостеприимство и 
показать себя с лучшей стороны.

В день открытия участники демонстри-
ровали свои таланты на вечернем меро-
приятии. Представители регионов доказа-
ли, что способны не только побеждать на 
спортивных соревнованиях, но и танце-
вать, петь, шутить. Несмотря на прохлад-
ную погоду, атмосфера у сцены была очень 
располагающей, участники поддерживали 
друг друга, сражались в танцевальных бат-
лах и пели бардовские песни.

Второй день «Туриады» начался с со-
ревнований по спортивному туризму на вод-
ной дистанции и велодистанции. Помимо 
спортивных мероприятий, в лагере прохо-
дил фотокросс «Люблю тебя, Приволжье». 
Ребята делали фотографии в различных но-
минациях, зарабатывая таким образом бал-
лы, которые впоследствии суммировались. 
В этот же день прошла тренировка для 
спортсменов на пешеходной дистанции. 
Несмотря на то, что погода постоянно меня-

лась, спортсмены несколько часов провели 
на этапах, ведь, как заявил один из судий, 
«дождь спортсмену не помеха!».

Каждый день проходили соревнования 
по футболу.

Однако не только соревнованиями жили 
гости. Во второй день состоялась экскурсия 
в Хвалынский национальный парк, где мо-
лодым людям рассказали о судьбе города, 
особенностях природных условий, быта 
местных жителей. 

Вечером делегаты соревновались в кон-
курсе бардовской песни. Несмотря на то, что 
этот жанр подразумевает исполнение под 
живую музыку, участникам разрешили испол-
нить композиции военных лет под минусовку. 
Помимо известных песен, студенты спели 
произведения собственного сочинения.

Третий день «Туриады» обещал быть са-
мым жарким во всех смыслах этого слова. 
Столбик термометра поднялся до 27 гра-
дусов. Спортсменам по такой погоде пред-
стояло преодолеть пешеходную дистанцию 
максимально быстро, при этом качественно 
выполняя каждое упражнение. Судьи очень 
строго следили за тем, чтобы никто не со-
вершал ошибок, ведь от этого напрямую 
зависела безопасность участников сорев-
нований. Многих спортсменов снимали с 
соревнований.

Вечером третьего дня прошёл конкурс 
«Мисс и мистер Туриада». Ребята демон-
стрировали свои таланты: выступали с 
шутками, пародировали известных людей, 
танцевали, читали стихи и много смеялись.

не СПОрТОм едины
23 мая на горнолыжном курорте со-

стоялось закрытие ежегодного спортив-
но-туристского лагеря «Туриада-2015».  
В церемонии приняли участие полномочный 
представитель Президента в ПФО М.В. Ба-
бич и губернатор Саратовской области 
В.В. Радаев. Саратовский государственный 
университет на закрытии спортивного празд-
ника представляли ректор А.Н. Чумаченко, 
проректор по учебно-организационной и 
воспитательной работе И.Г. Малинский, де-
кан географического факультета В.З. Мака-
ров и директор Института истории и между-
народных отношений Т.В. Черевичко.

Делегация ознакомилась с экспозиция-
ми, расположенными на территории гости-
ничного комплекса горнолыжного курорта. 
Ректор СГУ А.Н. Чумаченко представил 
полномочному представителю Президента 

работы Саратовского отделения Русского 
географического общества, которые выпол-
нялись за последние несколько лет. Среди 
них – исторические сведения, информация 
о выигранных грантах, таких как учебно-
краеведческий атлас, проект «Волжская 
панорама», в рамках которого прошли экс-
педиции по всей долине Волги в границах 
Саратовской и части Волгоградской обла-
стей. По итогам этих полевых работ была 
издана монография, серия буклетов, пред-
ставляющих важное значение как с науч-
ной, так и с просветительской точки зрения 
в плане изучения реки как главного объекта 
рекреации. В экспозиции были также пред-
ставлены стенды, посвящённые гранту на 
виртуальную реконструкцию Увека и тури-
стическому клубу «Дороги края», который 
входит в структуру Русского географиче-
ского общества. Алексей Николаевич также 
познакомил гостей с технологией создания 
3D-моделей. Она позволяет создавать в 
пределах прямой видимости полную мо-
дель и поле точек, по которому можно вос-
создавать инженерные, природные объек-
ты с очень высокой точностью, например, 
реконструировать памятники архитектуры и 
сложные инженерные коммуникации.

После осмотра экспозиций в конференц-
зале прошёл круглый стол с руководителя-
ми региональных делегаций на тему «Раз-
витие детского и юношеского спортивного и 
культурно-познавательного туризма».

По словам М.В. Бабича, год от года 
увеличивается количество участников «Ту-
риады», повышается уровень профессио-
нального мастерства, улучшается качество 
соревновательной и культурно-познава-
тельной программ. Всё это благодаря пред-
ставителям регионов, которые на большом 
энтузиазме делают нужную и важную ра-
боту. Как отметил полномочный предста-
витель Президента РФ в ПФО, целый ряд 
задач удалось решить по итогам прошлого 

года: «Увеличивается охват участников за 
счёт активного привлечения ресурса му-
ниципальных образований. Достигнут рост 
количества муниципальных отборочных ме-
роприятий в два раза».

Студентка Института истории и между-
народных отношений СГУ Юлия Иванова 
познакомила присутствующих со своим про-
ектом «Туристский атлас Саратовской обла-
сти», который был презентован на форуме 
«iВолга-2014». Атлас представляет собой 
путеводитель по региону и нацелен на зна-
комство с его историческими и культурными 
достопримечательностями.

М.В. Бабич и А.Н. Чумаченко обсудили 
вопрос создания атласа туристских ре-
сурсов каждого субъекта Приволжского 
федерального округа. При этом Алексей 
Николаевич отметил, что эта работа будет 
способствовать улучшению имиджа регио-
на и развитию туризма в области.

Эту тему на совещании продолжил 
председатель Саратовского областного от-
деления Русского географического обще-
ства, декан географического факультета 
СГУ В.З. Макаров, обратив внимание со-
бравшихся на особую роль в процессе соз-
дания атласа массовой информационной 
поддержки. «Мы должны знать каждую 
гору, каждую речку, историю сёл, деревень, 
должны помнить выдающихся людей на-
шего региона», – отметил профессор Са-
ратовского государственного университета. 
Помимо атласа он предложил создать спе-
циализированные буклеты, знакомящие с 
историческими, культурными и туристскими 
достопримечательностями.

Кульминацией «Туриады-2015» стала 
торжественная церемония награждения 
победителей, которая началась с парада 
регионов ПФО. В этом году сборная Сара-
товской области заняла в ней второе место.

Надежда ПОЖАРОВА,
Инна ГЕРАСИМОВА
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«железные предприниматели» в Саратове
22 апреля в XIV корпусе СГУ впервые прошёл отбороч-
ный тур деловой игры «Железный предприниматель». 
Конкурс проводился при поддержке Бизнес-инкубатора 
Саратовского государственного университета и Регио-
нального центра содействия трудоустройству и адапта-
ции к рынку труда выпускников ВПО.

Деловая игра «Железный 
предприниматель» носит всерос-
сийский характер. Её спонсорами 
стали известная телеведущая и 
обладательница титула «Мисс 
Россия – 2003» Виктория Лопырё-
ва и гордость нашего города, вос-
питанник саратовского клуба «Со-
кол» футболист Фёдор Смолов.

Перед началом конкурса все 
участники получили дополнитель-
ный методический материал – из-
дание Александра Остервальдера 
«Построение бизнес-моделей. 
Настольная книга стратега и но-
ватора», которое впоследствии 
помогло участникам. Книга пред-
лагает оригинальную концепцию 
анализа, построения и совер-
шенствования бизнес-моделей. 
Ею пользуются сотрудники круп-
нейших компаний мира, включая 
«Google», «IBM», «Ericsson».

Возможность показать себя в 
этой игре была не только у студен-
тов, но и у школьников старших 
классов и молодых предприни-
мателей. Игра даёт возможность 
работать с реальными, а не вы-
мышленными проектами и впо-
следствии помогает найти работу 
в предпринимательской деятель-
ности. В жюри регионального эта-
па собрались ведущие предприни-
матели Саратова.

Для участия в игре конкурсан-
ты поделились на семь команд по 
пять человек в каждой. Заданием 

стала разработка идеи исполь-
зования МДМ-локатора – устрой-
ства, которое даёт возможность 
считывать информацию в форма-
те 3D и воспроизводить её на ком-
пьютере в мельчайших подробно-
стях. Каждой команде нужно было 
подумать, как можно заработать 
на этом оборудовании. На всю ра-
боту, в том числе на создание пре-
зентации, организаторы отвели 
всего час. Но даже с таким малым 
количеством времени участники 
показали достойный результат.

Каждая презентация длилась 
не более трёх минут, а жюри мог-
ло задать только по два вопроса. 
Таким образом, все команды были 
поставлены в одинаковые усло-
вия. Бизнес-проекты оценивались 
по пяти следующим критериям: ак-
туальность идеи, возможности её 
реализации и коммерциализации, 
сплочённость команды, презента-
ция и ответы на вопросы жюри.

Победителем стала коман-
да «Предприимчивые», которая 
предложила использовать МДМ-
локатор для прокладки оптово-
локна под водой. Секретом побе-
ды поделился участник команды 
Данил Зарудний, студент 3 кур-
са экономического факультета: 
«Трудности поджидали сразу. Мы 
познакомились друг с другом за 
пять минут до начала игры, но 
быстро определили сильные сто-
роны каждого участника и нашли 

общий язык. В своей презентации 
мы представили идею использо-
вания фотонных локаторов для 
прокладывания оптоволоконных 
кабелей по дну водоёмов. Совсем 
недавно по дну Волги провели во-
локонно-оптический кабель, ис-
пользуя при этом старые техноло-
гии. Затраты были колоссальны. 
А если бы использовались фотон-
ные локаторы, то это бы сократи-
ло издержки в несколько раз».

Ребята получили огромное 
количество эмоций, научились 
слаженно работать, отстаивать 
свою точку зрения. Они оцени-
вали свою будущую аудиторию, 
предполагаемых спонсоров, 

рассчитывали бюджет. Каждый 
из участников в результате игры 
«Железный предприниматель» 
приобрел багаж новых знаний.

Победители отборочного эта-
па отправятся на финал в Москву. 
Участников ожидает двухднев-
ная образовательная программа, 
направленная на развитие на-
выков разработки собственного 
проекта и запуска бизнеса. За-
дачей финалистов будет разра-
ботка идеи собственного проекта 
на основе технологического кей-
са от компании «Mail.Ru.Group». 
Экспертный совет определит ко-
манду-победителя чемпионата. 
Молодые предприниматели по-

сетят Сингапур и вместе с ино-
странными студентами смогут 
узнать о возможностях ведения 
бизнеса в различных экономи-
ческих условиях. Такая поездка 
даст возможность поделиться 
друг с другом знаниями и ин-
новационными идеями. Также 
финалисты всероссийской игры 
получат возможность пройти го-
довое обучение в Национальном 
исследовательском университе-
те «Высшая школа экономики», 
где они получат теоретические 
и практические знания для раз-
вития своего потенциала в пред-
принимательской деятельности.

Диана САДВАКАСОВА
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ГрУППа  
дЛя деТей ОТ 2 ЛеТ:

 • Развивающие и спортивно- 
оздоровительные занятия

ГрУППа  
дЛя деТей 3-4 ЛеТ:

 • Английский язык
 • Развитие интеллекта, речи,  
логического мышления, творческих 
способностей и навыков общения

 • Хореография и гимнастика

ГрУППа  
дЛя деТей 6 ЛеТ – 

«ПОдГОТОВиТеЛьный 
КЛаСС»:

 • Английский язык
 • Основы математики
 • Развитие речи

Включение в группу возможно  
на любом этапе обучения

2015-2016 Учебный ГОд:

 • Музыка
 • Фитодизайн
 • Витражи
 • Графика
 • 3D-техника

Занятия ведут преподаватели  
Саратовского государственного 
университета

вреМя работы: С 9:00

теЛефон: 22-78-26

адрес: УЛица рабОчая, 12

Дети могут посещать центр вместе с родителями



абИтурИентаМ сГу – 2015
центральная 

приёмная 
комиссия сГу

ул. астраханская, 83, 
IX корпус, к. 100 «б», 
т. 26-03-04, 51-92-26

вреМя работы прИёМных КоМИссИй: ПО бУдням – С 10:00 дО 14:00; СУббОТа – С 10:00 дО 12:00.

бИоЛоГИчесКИй фаКуЛьтет
ул. астраханская, 83, V корпус, к. 62, т. 51-92-28

ГеоГрафИчесКИй фаКуЛьтет
ул. Университетская, 59, IV корпус, к. 16, т. 26-12-11

ГеоЛоГИчесКИй фаКуЛьтет
ул. московская, 155, I корпус, к. 51, т. 26-03-40

ИнстИтут ИсКусств
ул. заулошнова, 5, XVII корпус, к. 6, т. 8-960-352-02-24

ИнстИтут ИсторИИ И Международных отношенИй
ул. астраханская, 83, XI корпус, к. 401, т. 21-06-52

ИнстИтут фИзИчесКой КуЛьтуры И спорта
ул. Вольская, 10, XV корпуc, к. 1, т. 22-84-70

ИнстИтут фИЛоЛоГИИ И журнаЛИстИКИ
ул. астраханская, 83, XI корпус, к. 213, 214, т. 21-06-38

ИнстИтут хИМИИ
ул. московская, 155, I корпус, к. 63, т. 27-14-91

МеханИКо-МатеМатИчесКИй фаКуЛьтет
ул. астраханская, 83, IX корпус, к. 203, т. 51-56-14, 26-15-54

соцИоЛоГИчесКИй фаКуЛьтет
ул. б. Казачья, 120, VII корпус, к. 212, т. 51-29-69

фаКуЛьтет Иностранных языКов И 
ЛИнГводИдаКтИКИ

ул. заулошнова, 3, XVI корпус, к. 304, т. 27-94-96

фаКуЛьтет КоМпьютерных науК  
И ИнфорМацИонных техноЛоГИй

ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 215, т. 21-36-30

фаКуЛьтет нано- И бИоМедИцИнсКИх 
техноЛоГИй

ул. Университетская, 42, III корпус, к. 34, т. 21-07-43, 8-927-112-16-71

фаКуЛьтет неЛИнейных процессов
ул. б. Казачья, 112а, VIII корпус, к. 47, т. 51-45-40

фаКуЛьтет псИхоЛоГИИ
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 103, т. 21-36-05

фаКуЛьтет псИхоЛоГо-педаГоГИчесКоГо  
И спецИаЛьноГо образованИя

ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 319, т. 22-37-65

фИзИчесКИй фаКуЛьтет
ул. Университетская, 42, III корпус, к. 34, т. 21-07-43

фИЛософсКИй фаКуЛьтет
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 211, т. 22-51-10

ЭКоноМИчесКИй фаКуЛьтет
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 433, т.21-36-35, 8-905-327-13-81

юрИдИчесКИй фаКуЛьтет
ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 513, т. 21-36-51

баЛашовсКИй ИнстИтут
балашов, ул. К. маркса, 29, т. 8 (84545) 4-55-65

ГеоЛоГИчесКИй КоЛЛедж
Саратов, ул. ак. антонова, 10, к. 106, т. 62-03-60

ИнстИтут допоЛнИтеЛьноГо проф. образованИя
Саратов, ул. Вольская, 10а, XII корпус, к. 607, т. 21-36-82, 21-36-77, 22-51-20

ИнстИтут ЭЛеКтронноГо И дИстанцИонноГо обученИя 
Саратов, ул. московская, 161, VI корпус, к. 213, т. 21-07-90

КоЛЛедж радИоЭЛеКтронИКИ ИМенИ п.н. ябЛочКова
Сaрaтoв, ул. астраханская, 77, к. 109, т. 51-29-75


